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Шаговая недоступность
Украина умерила аппетиты по вступлению в НАТО

Валентин Логинов

Е вросоюз продолжает рассматривать 
украинскую «формулу мира» в качестве 

безальтернативной в вопросе урегулирова-
ния кризиса в этой стране, заявил «Извести-
ям» представитель ЕС Петер Стано. По сути, 
пресловутая формула — единственный 
подход, который продвигает Запад, не-
смотря на то что Москва его отвергла как 
не учитывающий реального положения дел. 
Эксперты утверждают: стратегия европей-
ских и евроатлантических структур зашла 
в тупик. И хотя проблемы с поиском источ-
ников дальнейшего финансирования киев-
ского режима уже очевидны, на Западе всё 
равно обещают миллиардную помощь — 
об этом заявили по итогам внеочередно-
го заседания Совета НАТО — Украина. Что 
же касается вступления в альянс, партнё-
ры Киева теперь крайне аккуратны в сво-

их посулах, хотя Зеленскому уже достаточ-
но хотя бы «шага навстречу».

Украина возобновляет активность 
на международном треке и пытается 
реанимировать в евроатлантических 
структурах решение вопроса о финан-
совой поддержке и поставках оружия. 
10 января состоялось внеочередное за-
седание Совета НАТО — Украина, на ко-
тором альянс опять пообещал Киеву 
миллиардную помощь на 2024 год. Прав-
да, конкретики не прозвучало.

«Сегодня страны НАТО дали понять, 
что они будут продолжать оказывать 
Украине обширную военную, экономи-
ческую и гуманитарную помощь, мно-
гие страны НАТО напомнили о своих 
планах предоставить новую поддерж-
ку на миллиарды евро в 2024 году», — го-
ворится в заявлении по ито-
гам заседания.
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Кадры и потенциал
Недоиспользованную рабочую силу оценили в 4,4 млн человек

Милана Гаджиева

В России насчитывается 4,4 млн чело-
век, которых можно привлечь к труду. 

Среди них — безработные и занятые не-
полный день. В условиях дефицита спе-
циалистов резервами рабочей силы так-
же могут быть трудящиеся неформально, 
мигранты, молодёжь и сельские жители. 
Такие выводы приводятся в исследова-
нии о кадровом голоде, опубликованном 
в журнале ВНИИ труда в декабре («Изве-
стия» с ним ознакомились). Для решения 
проблемы нехватки рабочих рук экспер-
ты предлагают законодательно закре-
плять повышение зарплат в дефицитных 
профессиях в бюджетном секторе, пере-
обучать демобилизованных, индексиро-
вать выплаты работающим пенсионерам 
и улучшать привлекательность регио-
нов с острым недостатком работников.

Обострившийся дефицит кадров 
в России можно компенсировать с по-
мощью неиспользованных резервов 
рабочей силы. Её оценки приводятся 
в научной статье «Кадровый дефицит 
на современном рынке труда России: 
проявления, причины, тренды, меры 
преодоления». Материал опубликован 
в декабрьском номере журнала «Соци-
ально-трудовые исследования», кото-
рый издаёт ВНИИ труда Минтруда. «Из-
вестия» направили запрос в ведомство.

По данным исследования, в России 
насчитывается не менее 4,4 млн человек, 
которые могут быть привлечены к тру-
ду, — это около 6% всех занятых в эконо-
мике. Из них:

— 2,4 млн — безработные;
— 0,8 млн — потенциальная рабочая 

сила (то есть люди, которые короткое 
время находятся в поисках места дея-
тельности или готовы к тру-
ду);

Взялся за куш
Минфин захотел получать с лотерей вдвое больше

Мария Строителева

М инфин собирается увеличить по-
ступления в бюджет от лотерей 

вдвое — до 5,7 млрд рублей. Для этого 
предлагается изменить налогообложе-
ние отрасли, следует из нового законо-
проекта (есть у «Известий»). Сейчас опе-
раторы платят в бюджет 10% от разницы 
между суммой выручки и призовым 
фондом. Предполагается, что с 1 янва-
ря 2025-го они будут отдавать 5% уже 
от всего дохода, а с 2026-го — 6%. Мера 
позволит повысить целевые отчисления 
на развитие спорта в России, подчер-
кнули в Минфине. Поможет ли нововве-
дение пополнить дефицитный бюджет 
и есть ли риск, что лотерейные билеты 
подорожают, — в материале «Известий».

Минфин предложил изменить по-
рядок налогообложения операторов 
лотерей, следует из законопроекта ве-
домства. В министерстве считают це-
лесообразным, чтобы они отчисляли 
5% от выручки за отчётный квартал. 
А с 2026-го — 6%. Сейчас порядок дру-
гой: организаторы обязаны направлять 
в бюджет 10% от разницы между сум-
мой доходов и объёмом призового фон-
да. Как следует из сопроводительных 
документов, благодаря нововведению 
поступления в федеральный бюджет 
в 2025 году составят около 4,8 млрд ру-
блей, а в 2026-м — около 5,7 млрд. При 
старой схеме в 2023 году они были 
на уровне 3,2 млрд рублей.

Эти средства — целевые отчисле-
ния, они используются для финанси-

рования социально значимых объ-
ектов и мероприятий, в том числе 
по развитию физической культуры, 
спорта высших достижений и систе-
мы подготовки резерва, заявили «Из-
вестиям» в Минфине. Редакция также 
направила запрос в Минспорт о том, 
требуется ли увеличение таких по-
ступлений.

Направляемая на эти цели сумма 
сейчас представляется недостаточной, 
сказано в сопроводительных докумен-
тах к законопроекту. Об этом говорил 
в октябре и президент Владимир Пу-
тин, поручив повысить в процентном 
соотношении долю средств, направ-
ляемых на развитие спорта.

— Мы всегда говорим, что здоровье 
нации — а это находится в прямой за-
висимости от занятий физкультурой 
и спортом — это приоритет, безуслов-
но. Поэтому посмотрите. Это не значит, 
что нужно выводить из регулирования 
Минфином — просто отчисления от ло-
терей, конечно, должны быть в боль-
шем объёме, — говорил президент.

Впрочем, в последние годы эта 
статья доходов бюджета постепенно 
увеличивалась. В 2021-м сборы были 
на уровне 2,6 млрд рублей, в 2022-м — 
2,9 млрд, а в 2023-м — уже 3,2 млрд.

— Рост поступлений целевых от-
числений за прошлый  год может 
быть связан с развитием лотерей-
ной деятельности, в том числе с уве-
личением количества операторов. 
В 2023-м на рынке появился третий 
игрок — «Спортивные лотереи», — по-
яснили в пресс-службе Минфина.

С июля 2014 года в России разреше-
ны только государственные лотереи. 
Их организаторами высту-
пают Минспорт и Минфин.

Принять за этанол
Продажу безалкогольного пива подросткам предлагают запретить

Евгения Перцева

Н есовершеннолетним могут запретить 
продавать безалкогольное пиво. Ко-

митет Госдумы по охране здоровья уже 
направил на одобрение в правительство 
такой законопроект. Депутаты уверены, 
что такое ограничение должно коснуть-
ся тех напитков, крепость которых не пре-
вышает 0,5 градуса. Их потребление мо-
жет повлиять на подростков и детей, 
вызвать привыкание и подвергнуть риску 
развития алкогольной зависимости в бу-
дущем. На торговле ограничение никак 

не скажется: продажи безалкогольного 
пива незначительны, полагают эксперты.

В комитете по охране здоровья раз-
работали законопроект «О запрете роз-
ничной продажи безалкогольного пива 
несовершеннолетним». Документ уже 
направили в правительство для полу-
чения отзыва кабмина. «Известия» оз-
накомились с законопроектом. В нём 
депутаты уточнили, что такое ужесто-
чение должно коснуться лишь тех на-
питков, которые изготавливают на ос-
нове пива, если содержание алкоголя 
в них не превышает 0,5%.

Из проекта следует: продавцы на кас-
се должны будут спрашивать документ, 
который удостоверяет личность и воз-
раст покупателя. Если человек отка-
жется его показывать, то напиток ему 
не продадут. Такие нормы должны всту-
пить в силу с 1 сентября 2024 года. Если 
продавцы нарушат эти правила, то стол-
кнутся с ответственностью, но с какой 
конкретно, в документе не указано. 
К примеру, согласно КоАП, за продажу 
алкоголя несовершеннолетним юриди-
ческому лицу грозит штраф 
максимум в 500 тыс. рублей.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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НАТО обещает Украине миллиарды евро, несмотря на проблемы с поиском 
источников финансирования

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.01.2024 
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08 «Проще всего говорить, 
что всё плохо,  
и ничего не делать»

Станислав Черчесов —  
об уровне РПЛ в условиях изоляции,  
россиянах в топ-лигах и своём тренерстве



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 11 января 2024

Новости  

Кадры и потенциал
A — 0,7 млн — неучтённая без-

работица (те, кто не трудоу-
строен, но официально не зарегистри-
рован на бирже);

— 0,5 млн — занятые неполный день.
Отчасти резервом может также 

выступать неформальная занятость, 
подчёркивается в исследовании. Ав-
торы ссылаются на данные Росстата, 
согласно которым число неофициаль-
ных работников составило 13,4 млн 
в 2022 году.

Дополнительно привлекать к тру-
ду также можно отдельные категории 
граждан, которые отличаются пони-
женным уровнем занятости по сравне-
нию со средним в России (61% — в сред-
нем такая доля от всего населения 
страны трудоустроена). Например, мо-
лодёжь до 25 лет (среди них работает 
лишь 21%), лица без опыта (26%), жен-
щины (55%) и сельские жители (55%), 
перечисляется в статье.

Помимо внутренних источни-
ков рабочей силы авторы выделяют 
и внешние — иностранных трудовых 
мигрантов. По информации Росста-
та, в первом полугодии 2023-го их на-
считывалось 3,5 млн, говорится в ис-
следовании.

Согласно статье, основные причи-
ны кадрового голода — демографиче-
ский кризис и сокращение трудовых 
ресурсов в период коронавируса. Де-
фицит также обусловлен низкой опла-
той труда в сочетании с завышенны-
ми амбициями соискателей.

Авторы исследования предлагают 
ряд мер для решения проблемы не-
хватки специалистов:

— законодательное повышение 
оплаты труда по особо дефицитным 
профессиям в госсекторе;

— проведение ярмарок вакансий 
службами занятости;

— анализ эффективности госпро-
грамм переобучения;

— обращение к опыту 1990-х годов, 
когда в стране занимались переобу-
чением и адаптацией демобилизован-
ных участников чеченских событий.

По данным Росстата, уровень без-
работицы в РФ в октябре 2023-го сни-
зился до 2,9%, обновив историче-
ский минимум. О нехватке рабочей 
силы как ограничении для роста рос-
сийской экономики также заявляли 
председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
и глава Минэка Максим Решетников. 
По оценкам РАН, всего российским 
компаниям не хватает 4,8 млн работ-
ников, писали «Известия» в декабре.

В первую очередь в России не хва-
тает специалистов промышленных, 

строительных и транспортных 
предприятий, перечислила профес-
сор Финансового университета при 
правительстве РФ Юлия Должен-
кова. По её словам, на их подготов-
ку уходят годы, поэтому необходи-
мо ещё со школьной скамьи растить 
такие кадры. Эксперт добавила: фор-
мировать надо не только профессио-
нальные компетенции, но и «мягкие», 
и цифровые. Кроме того, уже много 
лет недостаёт инженеров, айтишни-
ков и медработников, отметила она.

— В России не совпадают навыки, 
которые требуются работодателями, 
и компетенции, которые есть у без-
работных. Например, сейчас спрос 
на квалифицированных рабочих, 
операторов и сборщиков сильно пре-
восходит предложение на рынке тру-
да, — подчеркнул старший научный 
сотрудник ИНСАП РАНХиГС Виктор 
Ляшок.

Решить проблему нехватки специ-
алистов помогли бы изменения в тру-
довом и пенсионном законодатель-
стве, уверена Юлия Долженкова. Так, 
возрастные работники не стремятся 
к официальной занятости, посколь-
ку им перестанут индексировать вы-
платы.

Также следует шире использовать 
дистанционный формат, чтобы при-
влекать рабочую силу со всей стра-
ны, добавила она. А для этого нужно 
обеспечить все регионы высокоско-
ростным и устойчивым интернетом 
и привить населению цифровые на-
выки.

Кроме того, сейчас в одних субъ-
ектах отмечается избыток кадров, 
в других — недостаток, подчеркну-
ла эксперт. Но госпрограммы по ор-
ганизации переезда в другие реги-
оны не особо привлекательны для 
соискателей. В субъектах следует 
развивать социальную и жилищную 
инфраструктуру, отметила Юлия Дол-
женкова.

— Ещё один выход — программы тру-
доустройства на условиях гибкой за-
нятости: неполный рабочий день для 
учащихся, женщин с детьми, пенсио-
неров, — добавила профессор.

Сейчас дефицит кадров тормозит 
работу предприятий, что негативно 
влияет на экономику России, доба-
вила Юлия Долженкова. Но, с другой 
стороны, рынок труда становится «со-
искательским», что ведёт к росту зар-
плат. Эксперт привела данные Рос-
стата: среднее жалованье в октябре 
2023-го составило 73,8 тыс. рублей, 
увеличившись на 17% с 2022-го.

Многодетное положение

Ольга Позднякова

Эксперт

П равительство планирует закрепить 
на федеральном уровне единый 

правовой статус многодетных се-
мей и основные социальные гаран-
тии для них. И это должно произойти 
уже к концу 2024 года.

Сегодня приоритет социаль-
ной поддержки государства — се-
мьи с детьми. Несколько лет идут 
обсуждения сложностей уравни-
вания в правах граждан в разных 
регионах, каждый из которых име-
ет свою специфику по числу мно-
годетных, культурным традициям, 
уровню экономического развития. 
И всегда остро стоит вопрос ра-
венства мер поддержки: должны 
ли они быть одинаковыми во всех 
регионах или должны учиты-
вать экономические особенности. 
Ведь одна и та же сумма в Москве 
и в других регионах имеет разный 
вес в общем бюджете семьи.

Если предоставлять одинако-
вые льготы в виде единых скидок 
на оплату ЖКУ, проезда и других 
социальных услуг, то встают во-
просы об источниках компенсации. 
Сейчас, например, один регион мо-
жет себе позволить оплачивать 
50% цены услуг по содержанию 
жилья таким семьям, а другому 
даже 30% компенсировать тяжело 
из-за размера бюджета и большого 
числа многодетных. Без федераль-
ной помощи выровнять такие меры 
поддержки будет сложно.

И таких вопросов много. Поэто-
му обсуждение введения единого 
подхода к поддержке многодетных 
длится несколько лет. Народный 
фронт участвует в анализе норма-

тивной базы и всегда поддерживал 
унификацию подхода к многодет-
ным на федеральном уровне.

Сегодня единственное общее 
для всех субъектов страны условие 
отнесения семьи к многодетной — 
наличие трёх и более детей. Одна-
ко регионы имеют право самостоя-
тельно определять планку возраста 
детей, после достижения которой 
семья теряет статус и льготы. Су-
ществуют также требования про-
живания на территории региона, 
гражданства родителей и другие.

Различия в мерах поддержки по-
зволяют регионам самостоятель-
но регулировать число семей, ко-
торые могут на неё рассчитывать. 
В Народный фронт в разное время 
поступали жалобы на невозмож-
ность получения статуса многодет-
ной семьи по разным юридическим 
причинам. Где-то регионы по сво-
им правилам не могли учитывать 
детей, прописанных в других субъ-
ектах страны.

Например, в одной семье трое 
детей, все живут вместе, но один 
прописан в соседнем регио-
не на родине отца. В этом случае 
ни один из регионов не мог при-
знать семью многодетной.

Где-то не давали статуса приез-
жей семье, так как дети не подходи-
ли по возрасту.

Был случай, когда в семье стар-
шему ребёнку исполнился 21 год 
и в родном регионе семья счита-
лась многодетной. Но при переез-
де в другой субъект она перестала 
таковой считаться, потому что там 
были другие ограничения по возра-
сту детей, которых учитывают при 
предоставлении статуса многодет-
ности.

При установлении федераль-
ного статуса подобных казусов 
не возникнет. Кроме того, предпо-
лагается ввести не только бумаж-
ные документы, но и цифровые, что 
ускорит предоставление всех соци-
альных мер поддержки.

Безусловно, юридическое закре-
пление статуса многодетных семей 
станет одной из основ усиленной 
демографической политики наше-
го государства. Поддержка много-
детности — это не социальные рас-
ходы государства, а инвестиции 
в будущее страны.

МНЕНИЕ

Алёна Нефёдова, Анадырь

Дополнительные выплаты за рож-
дение третьего ребёнка, которые 

пойдут на погашение ипотеки, появят-
ся в регионах Дальнего Востока с низ-
кой рождаемостью. Об этом Владимир 
Путин заявил на встрече с жителями 
чукотского Анадыря, которая прошла 
10 января. Многодетных семей на Даль-
нем Востоке также ждёт освобожде-
ние от налога на единственное жильё. 
Для Чукотки же остаются актуальными 
проблемы нехватки кадров, сохранения 
культуры малых народов и транспорт-
ной доступности. Сколько там стоят ово-
щи и каков главный итог 2023 года для 
России — в репортаже «Известий».

�� КАК АНАДЫРЬ ВСТРЕТИЛ 
ГЛАВУ ГОСУДАРСТВА

После новогодних праздников Влади-
мир Путин отправился в один из самых 
отдалённых и климатически непростых 
регионов России — на Чукотку. Эту по-
ездку стоит считать особенной для гла-
вы государства, поскольку он ни разу 
там не был — об этом он неоднократно 
рассказывал сам. В последний раз здесь 
встречали президента в 2008-м — тогда 
этот пост занимал Дмитрий Медведев.

— Лучше один раз увидеть, чем один 
раз услышать. По бумагам и так всё ясно, 
но, когда смотришь своими глазами, не-
которые вещи приобретают другое зву-
чание. Прилететь в аэропорт, переехать 
в город по зимнику — начинаешь пони-
мать, что это такое и как люди здесь жи-
вут, — сказал Владимир Путин на встре-
че с жителями.

Субъект целиком входит в Арктиче-
скую зону с экстремальными клима-
тическими условиями. Столица окру-
га Анадырь насчитывает лишь 13 тыс. 
человек, а всего в регионе почти 48 тыс. 
жителей. Погода здесь действительно 
не радовала: несмотря на ясное и чистое 
небо, температура опустилась до –30 °C. 
Президент сказал на той же встрече, 
что собирался посетить ещё и Якутию, 
но поездка отменилась из-за погод-

ных условий: самолёт просто не смо-
жет сесть. Однако с посадкой в Анады-
ре проблем не возникло.

От аэропорта до столицы Чукот-
ки президент доехал не на привычном 
«Аурусе», а на специальном транспорте, 
который чаще всего используется для 
перемещения по зыбким и труднопро-
ходимым поверхностям, — снегоболото-
ходе. При этом в Анадыре десятки людей 
вышли на центральную улицу попри-
ветствовать кортеж главы государства 
(в столице он уже передвигался на авто-
мобиле), несмотря на морозную погоду.

Примечательно, что, пока Владимир 
Путин летел на Чукотку, отсюда в Мо-
скву прямым рейсом везли подписи 
избирателей в его поддержку на пост 
кандидата в президенты. К слову, в этот 
же день стало известно, что уже все 
89 субъектов РФ представили первые 
партии подписных листов.

Рабочая программа президента 
на Чукотке оказалась весьма насы-
щенной. Сначала Владимир Путин на-
правился в тепличный комплекс семьи 
Макатровых. Там круглый год в услови-
ях вечной мерзлоты выращивают ово-
щи: огурцы, зелень, помидоры. Прези-
дент осмотрел хозяйство и отметил, что 
овощи местного производства вдвое де-
шевле привозных.

— Наш огурец стоит в магазине 
500 рублей, помидор — 650 рублей, наш. 
А привозной — за 1 тыс., 1,1 тыс., 1,2 тыс. 
рублей, — обратила внимание хозяйка 
теплицы, пояснив, что виной тому до-
рогая логистика.

Тем не менее в магазинах цены всё 
ещё кусаются: помидоры в обычном 
продуктовом Анадыря можно купить 
в среднем за 1,6 тыс. за килограмм, лук 

и огурцы — за 1 тыс. рублей. Планиру-
ется, что за год в теплице вырастят 79 т 
продукции, это примерно 20% от поку-
паемых в Анадыре овощей.

�� КАКИЕ НОВЫЕ ЛЬГОТЫ СТАНУТ 
ПОЛОЖЕНЫ МНОГОДЕТНЫМ

Однако вопросы ценообразования, как 
ни странно, не оказались в центре вни-
мания дискуссии президента с мест-
ными жителями. Одной из главных 
тем стала поддержка семей, в особен-
ности многодетных. Собеседники хо-
тели обсудить с Владимиром Путиным 
свои предложения по стимулированию 
рождаемости. К примеру, один из участ-
ников интересовался опытом другого 
региона — Приморского края. Там при 
рождении третьего ребёнка выплачи-
вается дополнительно 550 тыс. рублей 
на погашение ипотеки. Президент при-

слушался к инициативе и предложил 
распространить дополнительные вы-
платы за рождение третьего ребёнка 
на погашение ипотеки в регионах Даль-
него Востока с низкой рождаемостью.

— Для такого региона, как Чукотка, 
здесь нужна будет федеральная под-
держка. Это, на мой взгляд, с учётом 
состояния государственных финансов 
сделать возможно. Но в данном слу-
чае, мне кажется, нужно тогда распро-
странять эту меру не только на Чукотку, 
а и на другие регионы Дальнего Восто-
ка, в которых уровень рождаемости всё-
таки пониже, чем в целом по региону, — 
сказал глава государства.

Он поддержал ещё одну меру: осво-
бождение от налога на единственное 
жильё многодетных семей на Даль-
нем Востоке. Тем не менее предложе-

ние об использовании маткапитала для 
покупки автомобиля, о котором проси-
ли жители, Владимир Путин не одобрил. 
Вместо этого он попросит правитель-
ство и Минпромторг отдельно прора-
ботать вопрос о льготах по приобре-
тению машин для многодетных семей 
на Дальнем Востоке. В целом такой ин-
терес к этой теме у местных объясним. 
Как сказала «Известиям» сенатор от ре-
гиона Анна Отке, на Чукотке, как прави-
ло, большие семьи, где воспитывают-
ся более трёх детей. Только за 2023 год 
средствами регионального материн-
ского капитала воспользовались свы-
ше 100 семей, уточнила она.

Тематика спецоперации также 
не осталась в стороне. Один из жите-
лей Анадыря, участник СВО сообщил 
главе государства, что после ранений 
бойцам не всегда дают краткосроч-
ные отпуска, чтобы долечиться, и так-
же очень долго поступают федераль-
ные выплаты. Как заверил президент, 
все потребности спецоперации финан-
сируются в полном объёме, тем не ме-
нее он пообещал разобраться с этими 
проблемами.

— Насколько я знаю, вот эта ситуа-
ция исправляется, и люди получают 
возможность поехать в отпуск. А если 
по каким-то причинам отпуск в течение 
шести месяцев не состоялся, он не дол-
жен пропадать. И в следующие шесть 
месяцев человек должен получить пра-
во отгулять отпуск и за текущие шесть 
месяцев, и за предыдущие, — пояснил 
глава государства.

По словам первого зампреда коми-
тета ГД по обороне Алексея Журавлё-
ва, ситуация с отпусками после ранения 
постепенно налаживается, Министер-
ством обороны выстраивается целая 
система реабилитации бойцов — от фи-
зической до социальной, которая вклю-
чает в себя переобучение и трудоу-
стройство, сообщил он «Известиям».

�� ПОДВЕСТИ ИТОГИ

Самым важным итогом прошлого года 
стало то, что Россия показала и себе, 

Дойти до Крайнего
Во время первого визита на Чукотку Путин рассказал о новых льготах

« РОССИЯ — САМОДОСТАТОЧНАЯ СТРАНА ВО ВСЕХ 
СМЫСЛАХ ЭТОГО СЛОВА. СИЛЬНАЯ И ИДУЩАЯ ВПЕ-
РЁД, УВЕРЕННО СМОТРЯЩАЯ ВПЕРЁД. ВОТ ЭТО АБ-
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«Звучала сирена, было страшно, мы прятались в коридоре…»
Дети из Белгорода отправились на зимний отдых в другие регионы

Елена Балаян, Анастасия Платонова

П ервая партия белгородских школь-
ников 10 января выехала из Бел-

города на отдых в загородные лаге-
ря других регионов. Пригласили их, 
в частности, власти Калужской и Во-
ронежской областей — там разместят 
400 детей. Учеников младших классов 
отправили отдыхать на время продлён-
ных каникул — в оздоровительных ла-
герях они пробудут 21 день. Как прово-
жали детей в Белгороде, о чём говорили 
их родители и как вспоминали день об-
стрела города — в репортаже «Изве-
стий».

�� ПОДАЛЬШЕ ОТ ТРЕВОГ

В среду, 10 января, в белгородской шко-
ле № 50 было многолюдно — с самого 
утра здесь начали собираться ученики 
младших классов, чтобы отправиться 
в загородные лагеря нескольких рос-
сийских областей. Путёвки им пре-
доставила администрация региона, 
а решение принимали родители, по-
желавшие отправить детей подальше 
от тревог.

В регионе из-за неспокойной опера-
тивной обстановки продлили школь-
ные каникулы до 22 января. И губерна-
тор Вячеслав Гладков предложил всем 
желающим отправить детей на отдых, 
чтобы они не оставались дома одни, 
пока родители находятся на работе.

Утром группа детей отправилась 
в Воронежскую область, а вечером 
того же дня другая группа поехала 
в Калужскую. Принять 400 гостей со-
гласились губернаторы этих регионов 
Александр Гусев и Владислав Шапша. 
В тёплых пуховичках и с чемоданами 
дети вместе с родителями собрались 
вокруг стоящей в школьном холле но-
вогодней ёлки. Аналогичные сборы 
прошли и в других школах Белгоро-
да — № 27 и № 45.

Пока родители разбирались с до-
кументами — сверяли списки и писа-
ли согласия, дети в предвкушении по-
ездки общались между собой и играли 
со своими гаджетами. Все были явно 

рады, что новогодние каникулы нео-
жиданно продлили.

Отправку ребят сопровождали ме-
дики и педагоги, с которыми разгова-
ривали обеспокоенные родители.

— Мою дочь укачивает, присмотри-
те, пожалуйста, за ней в дороге, — про-
сила, волнуясь, одна из мам.

— А вот этой девочке недавно сдела-
ли прививку от кори. Пусть врач на ме-
сте посмотрит, потому что разная бы-
вает реакция у детей, — напутствовали 
организаторы сопровождающих.

Родителей убеждали, что пережи-
вать не о чем — всю дорогу детей будут 
сопровождать машины ГИБДД.

— 112 учеников проведут 21 день 
на природе в лагере «Голубой экран», 
параллельно с ними будут занимать-
ся педагоги, — рассказала «Известиям» 
руководитель управления образова-
ния администрации Белгорода Ирина 
Гречанникова.

Она добавила, что в лагере всё бу-
дет организовано таким образом, что-
бы все были спокойны.

�� «ГОТОВИЛИ 
НОВОГОДНИЕ САЛАТЫ…»

Но сам повод для поездки — масси-
рованный обстрел Белгорода 30 де-

кабря — взрослые вспоминают с бо-
лью.

— В этот день ничего не предвеща-
ло беды. Готовили новогодние сала-
ты, ждали праздников. В итоге их так 
и не встретили — все белгородцы в тра-
уре, — рассказал «Известиям» отец пя-
терых детей Андрей.

Его дочь, ученица младшей школы, 
отправляется в Воронежскую область, 
а двух старших сыновей позже отпра-
вят в лагерь в Калужскую область.

— Думаю, что для детей это хорошая 
возможность познакомиться с други-
ми ребятами, провести время вместе. 
В лагере будут оздоровительные про-
цедуры, много экскурсий, обучение, 
хорошее питание. Каждый день будет 
загружен, — отметил мужчина.

Многие малыши уже успели заве-
сти друзей.

— Настроение хорошее. В лагере бу-
дем есть, спать и играть, — рассказала 
«Известиям» Есения, которая едет сра-
зу с несколькими подругами.

Её мама, Гульнара, рассказала «Из-
вестиям», что будет скучать по дочери, 
но её безопасность важнее.

— Немного погрущу, но так спокой-
нее. В день обстрела мы отдыхали 
в Питере. Когда вернулись — звучала 
сирена, было страшно, мы прятались 

в коридоре. Не знаю, как люди пережи-
ли тот день, — вспоминает она.

У детей, по словам женщины, на-
строй положительный, они любят ез-
дить в лагерь, но зимой поедут впер-
вые.

Во время последних приготовлений 
родители положили в сумки бутербро-
ды и воду, кто-то из детей взял с собой 
в лагерь любимые мягкие игрушки. Об-
нимали детей. Все погрузились в ком-
фортабельный автобус и помахали 
друг другу на прощание. Автобус отъ-
ехал в сторону Воронежской области.

«Я очень благодарен своим колле-
гам-губернаторам за своевременную 
добрососедскую помощь. Надеюсь, что 
дети получат хорошие и положитель-
ные эмоции, а для родителей, конечно 
же, самое главное — это вопрос безо-
пасности», — написал в своём Telegram-
канале Вячеслав Гладков.

Он добавил, что контроль за детьми 
будет постоянным, а в лагерях их ждут 
интересный досуг и образовательная 
программа.

�� «ТАМ СЕЙЧАС 
НЕСПОКОЙНО…»

Помимо Воронежской и Калужской об-
ластей детей из Белгорода примут так-
же Тамбовская, Тульская, Ярославская, 
Липецкая и Пензенская области.

— В ближайшее время примем у нас 
в гостях 300 ребят из Белгородской об-
ласти. Там сейчас неспокойно, а у нас 
они будут в комфорте и безопасно-
сти. Наши специалисты вместе с бел-
городскими коллегами уже готовятся 
к приёму ребят, — сообщил в своём те-
леграм-канале ярославский губерна-
тор Михаил Евраев.

Перед приездом детей все лагеря 
осмотрят специалисты. По данным 
белгородских властей, на этой неделе 
планируется отправить на зимний от-
дых около 2 тыс. школьников.

Кроме загородных лагерей семьи 
из Белгорода также принимают пун-
кты временного размещения Старого 
Оскола. Ранее там находились 189 че-
ловек, включая 72 ребёнка.
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Дойти до Крайнего
Во время первого визита на Чукотку Путин рассказал о новых льготах

Приграничная служба
Как ВС РФ могут защитить города от обстрелов

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

С амый эффективный и надёжный 
способ прекратить обстрелы рос-

сийских городов со стороны украин-
ских боевиков — как можно дальше 
отодвинуть от них линию боевого со-
прикосновения, считают все опро-
шенные «Известиями» эксперты. Сре-
ди способов защиты от терактов ВСУ 
они назвали противовоздушную оборо-
ну, средства радиоэлектронной борьбы 
и уничтожение артиллерийских расчё-
тов врага. 10 января украинские фор-
мирования выпустили десятки бое-
припасов по Белгородской, Брянской 
и Курской областям. Подробнее о спо-
собах защиты наших городов от обстре-
лов — в материале «Известий».

�� МИНИМИЗИРОВАТЬ 
И ЛИКВИДИРОВАТЬ

Приграничные регионы продол-
жают страдать от обстрелов и атак 
беспилотников со стороны украин-
ских боевиков. Только с 9 по 10 янва-
ря по шести районам Белгородской 
области было выпущено 54 снаря-
да, в том числе семь осколочных бо-
еприпасов с дронов. Больше всего уда-
ров зафиксировано на хуторе Старый 
Волоконовского района: шесть мино-
мётных снарядов и 19 гранатомётных 
выстрелов. Разрушения зафиксиро-
ваны в посёлках Разумное, Северный 
и в Тавровском сельском поселении. 
Пострадали семь домов, гараж и 12 ав-
томобилей.

— Российские военные сделают всё, 
чтобы сначала минимизировать, а за-
тем и ликвидировать угрозу обстре-
лов российских городов со стороны 
вооружённых сил Украины, — заявил 
накануне во время брифинга офици-
альный представитель Кремля Дми-
трий Песков.

По его словам, удары по пригра-
ничным территориям происходят 
из-за того, что украинские боевики 
не гнушаются обстреливать граждан-
ские объекты, а также использовать 
кассетные боеприпасы, нанося удары 
по центру города.

Страдает не только белгородский 
регион. В Курской области 10 января 
российские военные сбили четыре 
беспилотника самолётного типа. Один 
из них был уничтожен над Курчатов-
ским районом, где расположена атом-
ная станция. Также ВФУ обстреляли 
приграничное село Горналь Суджан-
ского района, в результате от осколоч-
ных ранений погибла местная житель-
ница.

По территории Брянской области 
со стороны Украины за сутки было вы-
пущено более 14 снарядов. Под огонь 
попали сёла Лемешовка и Азаровка. 

Повреждены три жилых дома, хозяй-
ственные постройки, производствен-
ное помещение и административное 
здание сельхозпредприятия.

Военный эксперт Василий Данды-
кин в конце декабря побывал у самой 
границы в Брянской области — в посёл-
ке Белая Берёзка, который не раз под-
вергался обстрелам со стороны ВФУ. 
По его словам, «сейчас у жителей на-
строение нормальное, не паническое: 
есть понимание, что вопрос с обстре-
лами будет решён, а противник — от-
брошен».

�� ПОЛОСА БЕЗОПАСНОСТИ

Первая мера, которую надо при-
нять, — это отодвинуть линию бое-
вого соприкосновения от наших го-
родов по меньшей мере на 50–70 км. 
Обстрелы останутся, но массовые ата-
ки реактивными снарядами не будут 
повседневностью, сказал «Извести-
ям» военный эксперт Виктор Мура-
ховский.

Такое же мнение высказал и Васи-
лий Дандыкин, отметив, что протяжён-
ность границы только Белгородской 
области с Украиной около 500 км, а она 
ещё извилистая.

— У Брянской с Сумской и Черни-
говской областями граница на про-
тяжении сотен километров. Там ещё 
лесистая местность, в Белгородской 
области лесостепная, но тем не менее 
это позволяет противнику маневриро-
вать в «серой зоне» и стрелять. Причём 
порой доходило, что стреляли танки, — 
уточнил эксперт.

�� СБИВАТЬ С КУРСА

Доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова полков-
ник Александр Перенджиев подчер-
кнул: технологическая защита также 
имеет важное значение при попытках 
минимизировать обстрелы россий-
ских городов.

— Речь идёт о средствах радиоэ-
лектронной борьбы и ПВО. Благодаря 
им уничтожаются украинские раке-
ты, дроны и другие воздушные сред-
ства, которые бьют по нашим горо-
дам, — рассказал он.

За время проведения СВО рос-
сийские силы ПВО научились пе-
рехватывать высокоточные бое-
припасы, такие как управляемые 
бомбы GLSDB. Американское изда-
ние Politico подтвердило, что россий-
ская армия способна воздействовать 
на бортовое оборудование подобных 
снарядов и сбивать их с курса с по-
мощью средств радиоэлектронной 
борьбы.

�� ЛУЧШАЯ ЗАЩИТА — 
НАПАДЕНИЕ

Ещё один способ защиты наших горо-
дов — уничтожение орудий, из которых 
ведётся стрельба, вместе с их расчё-
тами, продолжил Александр Перен-
джиев.

Ва ж но с т ь кон т рбатар ей ной 
стрельбы отметил и Василий Данды-
кин. По его словам, сейчас большая 
надежда на САУ «Коалиция-СВ». О на-
чале поставок её в российские артил-
лерийские подразделения в зоне СВО 
в конце декабря писали «Известия». 
В арсенале «Коалиции-СВ» есть вы-
сокоточные боеприпасы, а сама она 
полностью автоматизирована. Чтобы 
открыть огонь, экипажу достаточно 
нажать на кнопку — после этого бор-
товой компьютер проведёт все необ-
ходимые расчёты, развернёт орудие, 
а специальный робот подаст снаряды. 
Но самое главное, дальность стрель-
бы САУ — до 80 км.

— Второй момент — нужно приме-
нять нашу авиацию, в том числе пла-
нирующие бомбы, — добавил эксперт.

По словам Перенджиева, необходи-
мо также уничтожать места, где хра-
нятся, изготавливаются и ремонтиру-

ются ракеты. И российские военные 
это делают.

Однако, по мнению Мураховско-
го, всё же главный способ защитить 
приграничные города России от об-
стрелов со стороны ВФУ — это отодви-
нуть линию боевого соприкосновения 
от наших границ. Остальные меры эф-
фективны, но не дают полной гаран-
тии.

�� ЗАПАД В ПОМОЩЬ

Американцы фактически дают добро 
на обстрел российских городов, про-
должая поставлять дальнобойное 
оружие и ракеты, напомнил Василий 
Дандыкин, добавив, что немецкие кры-
латые ракеты Taurus уже на подходе, 
а это 500–600 км дальности.

Его слова подтверждает высказы-
вание бывшего главы МИД Австрии 
Карин Кнайсль о том, что страны За-
пада сами предложили Киеву эту так-
тику, так как их целью с самого начала 
конфликта было вызвать панику и хаос 
в России.

— «Надо убить как можно больше 
русских, русских надо убивать в лю-
бой точке мира». Этот лозунг снова 
и снова звучал из Вашингтона, Брюс-
селя и прежде всего из Киева, — ука-
зала Кнайсль.

Кроме того, НАТО делится всеми 
данными своей разведки с Киевом. 
По словам военного эксперта, уже 
видна закономерность: если возле 
Крыма или Севастополя появились 
американские беспилотники, значит, 
стоит ждать удара со стороны Украи-
ны. США также дают украинским бо-
евикам информацию о залпах наших 
ракет.

— Благо они достигают своей цели 
за пять-шесть минут, а не за полчаса 
или час, — подчеркнул Василий Данды-
кин, — То, что мы наблюдаем на грани-
це, — тоже элемент участия НАТО. Как 
только противник отстрелялся по за-
падной наводке, он сразу сворачива-
ется и уходит. А спрятаться есть где. 
Поэтому важно уничтожать в тылу 
противника американские зенитные 
ракетные комплексы Patriot и постав-
ленные Чехией реактивные системы 
залпового огня Vampire.

Самая массовая атака на Белгород 
пришлась на 30 декабря, тогда в горо-
де погибли 25 человек. По данным Ми-
нобороны, для обстрела украинские 
боевики использовали ракеты именно 
РСЗО RM-70 Vampire (Чехия). Это ана-
лог советской системы «Град», разра-
ботанной в советское время. 8 января 
также сообщалось о залпе РСЗО это-
го типа по белгородскому региону. Де-
журные средства ПВО уничтожили над 
территорией области десять реактив-
ных снарядов.

и всему миру свою самодостаточность, 
заявил президент.

— У них (стран Запада. — «Известия») 
у всех проблем выше крыши, несопо-
ставимо даже с нашими проблемами. 
Даже ведущие экономики Европы пе-
реживают нелучшие времена — у нас 
рост, а у них падение. Ну сейчас не бу-
дем, это детали, мы не радуемся это-
му, не зубоскалим. Но факт остаётся 
фактом. А он такой, что оказалось, что 
их зависимость от нас больше, чем наша 
от них. И главное, что мы показали сами 
себе, ну и всему миру, что тоже нема-
ловажно, это то, что Россия — самодо-
статочная страна во всех смыслах этого 
слова. Сильная и идущая вперёд, уве-
ренно смотрящая вперёд. Вот это аб-
солютно самый важный результат про-
шлого года, — сказал Владимир Путин.

К слову, в этот день российский ли-
дер сам был максимально близко к тер-
ритории одной из стран так называе-
мого коллективного Запада: Чукотка 
имеет морскую границу с США — через 
Берингов пролив расстояние до Аля-
ски около 80 км.

Среди других тем обсуждалась не-
хватка кадров. Для этого, по словам 
президента, программу «Земский учи-
тель», действие которой заканчива-
ется в этом году, продлят до 2030-го. 
По её условиям педагоги, которые пе-
реезжают в города или сёла с населе-
нием до 50 тыс. человек, получают ком-
пенсационные выплаты. Председатель 
комиссии по просвещению и воспита-
нию ОП РФ Наталья Кравченко счита-
ет, что программа уже доказала свою 
эффективность, однако к подъёмным 
деньгам региональным властям надо 
добавлять и помощь в решении разноо-
бразных вопросов обеспечения достой-
ного уровня жизни педагогов и повыше-
ния привлекательности жизни на селе.

— Для школы как системы приход но-
вых учителей важен и с точки зрения 
обновления подходов — это поможет 
многим школам не только в решении 
кадрового вопроса, но и в разработ-
ке стратегии развития, ведь прихо-
дят люди не только с багажом знаний, 

но и со своим опытом работы в дру-
гих местах. Важно, чтобы коллектив 
в сельских школах принимал новых, ча-
сто молодых учителей в свою команду, 
помогал им адаптироваться, и это от-
дельная компетенция руководителей 
школ, — сказала она «Известиям».

Обратили внимание и на сохране-
ние культуры коренных малочислен-
ных народов Севера. Одна из участ-
ниц встречи, директор местного музея 
Светлана Кутегина даже поздорова-
лась с президентом на чукотском язы-
ке «Етти!» и научила его, что нужно от-
вечать «И-и!».

— Это означает «Ты пришёл», а от-
вет «Да». У нас в культуре гостепри-
имство очень важно. Встреча с прези-
дентом была волнительна, я рада, что 
удалось поднять этот важный вопрос 
о сохранении языков. Владимир Путин 
оказался очень погружён в эти вопро-
сы и проблематику региона, — сказала 
она «Известиям».

Один из участников встречи высту-
пил с предложением упростить проце-
дуру включения в перечень рекомен-
дуемых Министерством просвещения 
учебников книг о родных языках на-
родов Севера. Владимир Путин пообе-
щал обсудить с главой ведомства Сер-
геем Кравцовым вопросы, связанные 
с сохранением родных языков наро-
дов России.

В регионе остаётся и ряд других про-
блем, считает Анна Отке. Среди них се-
верный завоз, строительство жилья, 
развитие традиционных отраслей хо-
зяйства и транспортная доступность. 
Одну из них — транспорт — детально об-
судили Владимир Путин и глава регио-
на Владислав Кузнецов. Дело в том, что 
столица фактически отрезана от глав-
ной воздушной гавани Чукотки водами 
Анадырского лимана. Зимой жители до-
бираются до этого населённого пункта 
по ледовой переправе, летом и в меж-
сезонье — на баржах и вертолётах. Гу-
бернатор предложил президенту рас-
смотреть возможность строительства 
инженерно-технического сооружения 
через лиман.
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Переворот на паузе

Милан Лазович

Балканист

Ц ентральная избирательная комиссия 
Сербии 3 января объявила оконча-

тельные итоги внеочередных парламент-
ских выборов, прошедших 17 декабря 
прошлого года. Это было сделано по-
сле того, как на ряде участков по требо-
ванию оппозиции провели повторное го-
лосование. Согласно опубликованным 
официальным итогам, коалиция «Алек-
сандр Вучич — Сербия не должна оста-
навливаться» вновь подтвердила свои 
лидирующие позиции на выборах, на-
брав 46,75% голосов избирателей. Второе 
место по-прежнему сохранило за собой 
прозападное оппозиционное движение 
«Сербия против насилия» с 23,66% голо-
сов.

Сразу после объявления предвари-
тельных итогов внеочередных выбо-
ров в декабре 2023 года блок «Сербия 
против насилия» инициировал митин-
ги протеста в Белграде. Против власти 
выдвигался целый ряд разномастных 
обвинений: якобы имевшие место ма-
хинации на выборах, сохранение ра-
бочих и дружественных отношений 
с Россией, различные социальные во-
просы, права и свободы и другие. Ми-
тинги возникли стихийно, и то, как 
они проводились и были организова-
ны, даёт основание полагать, что они 
готовились и были направлены на де-
стабилизацию ситуации в Сербии 
с целью максимально пошатнуть по-
зиции президента Александра Ву-
чича, заставить его изменить свою 
внешнюю политику, сделав её более 
прозападной, либо заставить его уйти 

в отставку, что казалось более предпо-
чтительным для протестующих и сто-
ящих за ними сил. Однако сценарий 
«цветной революции», разработанный 
по давно накатанной схеме, на этот 
раз в Сербии не сработал. Весьма сим-
волично, что в своё время на Югосла-
вии как на одной из первых была опро-
бована тактика майдана. В 2000 году 
именно таким образом отстранили 
от власти легитимного президента 
страны Слободана Милошевича. Те со-
бытия вошли в историю под названи-
ем «бульдозерная революция».

Александр Вучич с самого нача-
ла протестов выступил с обращением 
к нации, где заявил, что «революции 
в Сербии не будет», а также отметил, 
что Сербия — страна, где власть сме-
няется на выборах, а не в ходе митин-
гов и революций. Власти заняли жёст-
кую позицию, задействовав силы 
МВД для обеспечения порядка. Пре-
мьер-министр Ана Брнабич с благо-
дарностью подчеркнула роль рос-
сийских спецслужб, которые заранее 
предупредили Белград по офици-
альным каналам о готовящихся про-
вокациях в стране. Таким образом, 
поистине массовых беспорядков, кро-
вопролития и неуправляемости си-
туации удалось избежать. Оппози-
ционное движение «Сербия против 
насилия», которое здешние СМИ сар-
кастично окрестили «Насилие против 
Сербии», продолжало практически 
ежедневно митинговать, была пред-
принята даже попытка штурма скуп-
щины Белграда, однако постепен-
но протесты пошли на спад, выходить 
на митинги стало всё меньше и мень-
ше людей. В итоге лидеры оппозиции 
заявили, что ежедневные митинги 
прекращаются, однако периодически 
они будут собираться и проводить де-
монстрации. Предварительно следу-
ющая намечена на 13 января.

Шаговая недоступность
A Очевидно, что в пакете по-

мощи будет рассматривать-
ся и усиление украинской ПВО на фоне 
интенсификации действий российских 
ВС в зоне проведения специальной во-
енной операции.

Более подробной информации не по-
явилось, однако определённые сигналы 
президент Украины Владимир Зелен-
ский альянсу послать сумел: в этот же 
день он прилетел в Вильнюс, где встре-
тился с президентом Литвы Гитанасом 
Науседой и сделал ряд заявлений.

Поездка в Вильнюс стала первым за-
рубежным визитом украинского лиде-
ра в 2024 году, что не вызывает удивле-
ния: Прибалтика и Польша заработали 
статус главных адвокатов Киева в евро-
пейских структурах.

Примечательно, что одной из основ-
ных тем обсуждения стали перспективы 
вступления Украины в НАТО. Зеленский 
заявил: от предстоящего летом 2024 года 
саммита альянса, который пройдёт в Ва-
шингтоне, ему «хочется получить хотя 
бы один шаг навстречу НАТО».

Такая риторика разительно отлича-
ется от настроя украинского президен-
та перед предыдущим саммитом орга-
низации, который прошёл в Вильнюсе. 
Тогда Зеленский пытался шантажиро-
вать альянс отказом от участия в меро-
приятии, если не будет чёткой перспек-
тивы вступления в НАТО. На тот момент 
министр обороны Великобритании Бен 
Уоллес даже отметил, что Украине сто-
ило бы быть более благодарной за по-
мощь, которую страны Запада ей ока-
зывают.

Ответ Зеленского на эту реплику 
тогда многим наблюдателям показал-
ся откровенно хамским: «Не понимаю 
вопроса... Я просто не знаю, как мы ещё 
должны благодарить. Можем с утра 
просыпаться и благодарить министра. 
Пусть он напишет мне, как нужно бла-
годарить, и я так и поблагодарю».

Неизвестно, ответил ли на это Уоллес, 
однако на следующий день после той 
пресс-конференции Зеленский запи-
сал восьмиминутное видео, в котором 
почти 50 раз повторил слово «спасибо».

Так или иначе президенту Украины 
прошлым летом дали понять, что пла-
ны Киева по ускоренному вступлению 
в альянс провалились. Сейчас же пар-
тнёры Украины более аккуратны в своих 
обещаниях. На встрече 10 января Наусе-
да заявил, что «вопроса о членстве Укра-
ины в НАТО нет, остался вопрос, когда 
она будет принята». При этом он доба-
вил: если в Вашингтоне не случится про-
гресса по сравнению с итогами вильнюс-
ского саммита, это будет «воспринято 
самое меньшее как неудача».

Усугубляет для Зеленского ситуа-
цию и то, что США — главный локомо-
тив НАТО и один из основных спонсоров 
ВСУ — никак не могут согласовать выде-

ление дополнительных средств Украи-
не. В конце декабря 2023 года Вашингтон 
направил последние $250 млн, а судьба 
дальнейшего финансирования до сих 
пор под вопросом.

Президент США Джо Байден наста-
ивает на выделении Киеву $61 млрд, 
но этому противодействуют респу-
бликанцы, которые заявляют о прио-
ритете интересов Соединённых Шта-
тов, а не помощи Украине. Прежде всего 
вопрос стоит об усилении безопасно-
сти границы с Мексикой, через которую 
в страну попадают нелегальные мигран-
ты. Сами же натурализованные бежен-
цы и их потомки — важная часть элек-
тората Демпартии, поэтому Белый дом 
не стремится ужесточать миграцион-
ное законодательство.

В любом случае американские власти 
прямо заявляют: денег станет меньше.

— Мы продолжим поддерживать 
Украину... сколько потребуется, но это 
не значит, что мы будем продолжать 
поддерживать их на том же уровне во-
енного финансирования, который был 
в 2022 и 2023 годах, — заявил в начале ян-
варя представитель американского Гос-
депа Мэттью Миллер.

Подвешена судьба очередного паке-
та помощи и со стороны ЕС. Объедине-
ние планировало в 2024–2027 годах вы-
делить Киеву €50 млрд, что в пересчёте 
на год (по €12,5 млрд) уже меньше того, 
на что в 2023-м рассчитывал Зеленский 
(€18 млрд). Однако и эту сумму Евросо-
юз согласовать не может: против высту-
пает Венгрия.

Правда, 9 января издание Politico со-
общило: премьер-министр Виктор Ор-
бан готов одобрить подобные траты, 
однако при условии, что необходимые 
суммы будут одобряться ежегодно. Та-
кой подход может стать спасением для 
Украины, однако вряд ли удовлетворит 
Брюссель, поскольку закладывает меха-
низм, которым Будапешт сможет поль-
зоваться в будущем, блокируя очеред-
ные пакеты помощи.

Венгрия в целом выступает по-
следовательно за прекращение кон-
фликта в кратчайшие сроки: страна 
не поставляет ВСУ летального оружия 
и не позволяет транзит таких вооруже-
ний по своей территории. Однако поли-
тологи полагают, что таким образом Ор-
бан пытается выторговывать для себя 
какие-то преференции со стороны ЕС, 
сохраняя при этом рациональные от-
ношения с Москвой.

Пересечь Эквадор
Чем завершится вооружённый конфликт в латиноамериканской республике

Екатерина Хамова

Массовая волна беспорядков охватила 
Эквадор, после того как из тюрьмы 

сбежали лидеры преступных группировок. 
9 января вооружённые люди ворвались 
в студию одного из телеканалов и в пря-
мом эфире взяли в заложники его сотруд-
ников. Местные жители сообщают, что 
жизнь в стране остановилась, а улицы сто-
лицы опустели. В экспертном сообществе 
полагают, что предсказать развитие ситу-
ации пока сложно, тем не менее на торго-
вых отношениях с Россией и на общей си-
туации в регионе мятеж вряд ли скажется. 
Что спровоцировало кризис и как будет 
развиваться ситуация в стране — в мате-
риале «Известий».

Всего за несколько лет Эквадор пре-
вратился из спокойной страны в госу-
дарство с самым большим рейтингом 
преступности в Латиноамериканском 
регионе, обойдя даже Мексику и Ко-
лумбию. По сравнению с 2019 годом 
индекс убийств в 2023-м вырос в пять 
раз, достигнув отметки 40 смертей 
на 100 тыс. человек.

8 января 36-летний президент Эква-
дора Даниэль Нобоа, который в конце 
2023-го занял должность президента, 
был вынужден ввести режим чрезвы-
чайного положения и амнистию за пре-
вышение служебных полномочий для 
сотрудников силовых структур и во-
енных, чтобы предотвратить разгорев-
шиеся в стране беспорядки, охаракте-
ризованные лидером как внутренний 
вооружённый конфликт.

7 января эквадорская пресса про-
информировала о побеге из тюрь-
мы строгого режима лидера одной 
из криминальных группировок стра-
ны «Лос-Чонерос» Хосе Адольфа Ма-
сиаса по кличке Фито.

В тюрьму строгого режима в Гуая-
киле (входит в число самых опасных 
городов мира) Фито перевели в авгу-
сте 2023 года из другой тюрьмы, распо-
ложенной там же. Его обвиняют в от-
правке писем с угрозами кандидату 
в президенты Фернандо Вильявисен-
сио, застреленному за полторы недели 
до выборов в августе 2023-го.

9 ноября стало также известно о по-
беге главаря группировки «Лос-Лобос» 
Фабрисио Колона Пико, обвиняемого 
в подготовке убийства генерального 
прокурора Эквадора Дианы Салазар.

На следующий день после объяв-
ления разрешения на превышение 
служебных полномочий в Сети стали 
появляться сообщения о серьёзных 
беспорядках как минимум в шести 
тюрьмах Эквадора, поступала инфор-
мация о том, что преступники взяли 
служащих тюрем в заложники. Сооб-
щалось и о других случаях побегов за-
ключённых. По Сети распространи-
лись видео, на которых скрывающие 
свой внешний вид заключённые яко-
бы ставят на колени сотрудников тю-
рем, угрожают им расправой и требу-
ют отмены этого распоряжения.

«Смотри сюда, Даниэль Нобоа! Так 
как ты ввёл режим, при котором во-

енные смогут убивать заключённых, 
когда ты покажешься в одной из тю-
рем, ты увидишь их всех мёртвыми. 
Мы не просим пятизвёздочные тюрь-
мы и даже не просим интернет. Мы про-
сим права на жизнь», — говорит в одном 
из видео человек с закрытым лицом.

По словам мужчины в кадре, видео 
снято в тюрьме «Ла-Рока», в которой со-
держался Фито. На фоне, скорее всего, 
находятся сотрудники тюрьмы, к их го-
ловам и шеям направлено оружие.

В тот же день преступники ворва-
лись в студию местного телеканала 
в Гуаякиле. Момент нападения транс-
лировался в прямом эфире. На нём вид-
но, как скрывающие под капюшонами 
лица люди угрожают оружием жур-
налистам, предположительно, у них 
в руках также находились взрывные 
устройства. На кадрах также видны 
люди, закрывающие свои лица рука-
ми и сидящие на полу, слышны звуки, 
похожие на выстрелы.

Сообщается, что все сотрудники те-
леканала были освобождены, а преступ-
ники задержаны. Тем не менее, как гово-
рят местные жители, трансляция канала 
прервалась после обеда и так и не воз-
обновилась к утру 10 января. На экра-
не стоит заставка «Мы скоро вернёмся».

«Мы живы, хотя атака была беспре-
цедентно жестокой. Они силой про-

никли в студию, потому что хотели, 
чтобы мы сказали то, что им было нуж-
но», — говорит ведущий.

Весь город остановился 9 января 
вечером, рассказала «Известиям» жи-
тельница столицы Кито Габи.

— Это был тёмный день для нашей 
страны. После обеда все стали спешно 
возвращаться домой: работодатели от-
пускали своих сотрудников, а учителя 
своих учеников, магазины стали резко 
закрываться. Из окна было видно, как 

все люди куда-то бежали. На дорогах 
были ужасные пробки, — говорит Габи.

За эфиром телеканала в Гуаяки-
ле со страхом следила вся страна. По-
сле остановки трансляции люди стали 
жаловаться на перебои в работе обще-
ственного транспорта. Местные жите-
ли рассказывают также, что стали сви-
детелями попыток ограбить магазины 
или поджечь машины.

Уже в 18.30 9 января Кито был похож 
на город-призрак, комментирует Габи. 
На улицах не было никого, обществен-
ный транспорт остановил свою работу, 
магазины были закрыты. По соцсетям 
распространялись видео движения 
танков по улицам города.

На следующий день большинство 
людей трудились удалённо, тем не ме-
нее магазины и общественный транс-
порт возобновили свою работу 10 ян-

варя, хотя строгий контроль за всеми 
входящими продолжился.

После произошедшего правитель-
ство Эквадора поставило цель покон-
чить с 22 криминальными организа-
циями, орудующими в стране, причём, 
как сообщает латиноамериканская 
пресса, как минимум 14 из них имеют 
связи с мексиканскими наркокарте-
лями.

«Закончилось время, когда осуж-
дённые за наркотрафик, наёмное убий-
ство и организованную преступность 
указывали правительству, что делать. 
То, что сейчас происходит в тюрьмах 
нашей страны, — это результат наше-
го решения противостоять им», — за-
явил президент Даниэль Нобоа в ви-
део, распространяемом эквадорской 
прессой. На нём он в кожаной куртке 
(образ напоминает тот, что использует 
президент Сальвадора Найиб Букеле, 
известный своей кампанией по борь-
бе с преступными бандами) объясня-
ет гражданам свои дальнейшие дей-
ствия по защите страны.

— Это выяснение отношений меж-
ду преступностью и властями. Пре-
ступность пытается сохранить свои 
возможности быть одним из центров 
силы государства, при этом они не за-
интересованы эту власть смещать, — 
заявил профессор факультета между-
народных отношений СПбГУ Виктор 
Хейфец.

Мир

Скатились во «враг»
Пхеньян меняет отношение к Сеулу

Анастасия Костина

П хеньян кардинально меняет рито-
рику в отношении Сеула, отказыва-

ясь от позиции, которой придерживался 
70 лет с конца Корейской войны. Ким Чен 
Ын публично стал называть соседа вра-
гом, хотя ещё год назад его сестра Ким Ё 
Чжон заявляла обратное. Для Южной Ко-
реи даже стали использовать название, 
упоминание которого ранее было срод-
ни преступлению. Тем временем с нача-
ла 2024 года на полуострове произошло 
резкое обострение, когда стороны об-
менялись серией обстрелов. От чего за-
висит дальнейшая эскалация — в мате-
риале «Известий».

Пхеньян публично демонстрирует 
радикальную смену позиции по отно-
шению к Сеулу вследствие обостре-
ния на полуострове. Накануне северо-
корейский лидер Ким Чен Ын назвал 
Южную Корею главным врагом стра-
ны, приводит его слова государствен-
ное СМИ ЦТАК. Если же Юг попытает-
ся использовать свои ВС против КНДР 
или поставить под угрозу её сувере-
нитет и безопасность, то «мы без ко-
лебаний уничтожим РК, мобилизовав 
все средства и силы», добавил политик. 
Он подчеркнул, что не станет начи-
нать войну в одностороннем порядке, 
но не намерен и избегать её. Приори-
тетом в отношении с таким «враждеб-
ным государством» северокорейский 
правитель обозначил «укрепление во-
енного потенциала». Также Ким Чен 
Ын публично проинспектировал ра-
боту военных заводов, с тем чтобы 
вдохновить рабочих на выполнение 
производственных целей, передаёт 
агентство.

При этом ещё полтора года назад по-
зиция Пхеньяна в части аспектов была 
практически противоположной. В апре-
ле 2022 года сестра лидера КНДР Ким Ё 
Чжон, заместитель заведующего отде-
лом ЦК Трудовой партии Кореи, подчер-
кнула: Пхеньян не считает Юг врагом.

Довольно стремительное превраще-
ние Южной Кореи во врага объясняет-
ся в том числе изменением протоколь-
ной позиции Пхеньяна. Стоит отметить, 
что в северокорейской печати и доку-
ментах Республика Корея начала име-
новаться официально, то есть так, как 
свою страну называют южнокорейцы, — 
Хангук («Страна Хан»). На протяжении 
70 лет с конца Корейской войны в КНДР 
нельзя было так называть Южную Ко-
рею. Это рассматривалось как поли-
тическое преступление, потому что 
означало бы, что РК — отдельное госу-

дарство, а не часть северокорейского, 
которое рано или поздно следует объ-
единить. Однако 30 декабря 2023 года 
Ким Чен Ын, по сути, отказался от этой 
позиции, выступив, казалось бы, с тра-
диционной речью перед участниками 
пленума ЦК Трудовой партии Кореи. Те-
перь на территории Корейского полуо-
строва с точки зрения Северной Кореи 
существует два государства.

— Происходит глобальный отказ 
от некоей политической фикции. В ми-
ровой истории нет примеров объеди-
нения двух столь разных государств. 
Разных в первую очередь по уровню 
жизни, во-вторых, по политическому 
строю. Это отлично всегда понимали 
и в Сеуле. Ким Чен Ын окончательно 
официально заявил, что эта политика 
была иллюзией, и в этом он абсолютно 
прав. И отныне Северная Корея будет 

воспринимать Южную как отдельное 
враждебное государство, — рассказал 
«Известиям» профессор сеульского Уни-
верситета Кукмин Андрей Ланьков.

Такая позиция выливается и в кон-
кретные политические шаги. В январе 
2024 года началась официальная реор-
ганизация в северокорейском МИДе. 
Теперь связями с Южной Кореей будут 
заниматься в министерстве иностран-
ных дел, потому что это отдельная стра-
на. Примечательно, что даже здесь есть 
идеологическая подоплёка, так как ЦК 
партии, который ранее занимался Юж-
ной Кореей, выше по статусу, чем МИД, 
отметил ведущий научный сотрудник 
Центра корейских исследований ИКСА 
РАН Ким Ён Ун. Кроме того, такое раз-
деление поможет «удержать» перебеж-
чиков.

— В перспективе ассоциации с Югом 
опасны. Руководство КНДР понимает: 
если население будет смотреть на Юг 
и мечтать, то рано или поздно увели-
чатся шансы на реализацию германско-
го сценария. Потому что у народа соз-
даётся впечатление, что Юг — «это же 
тоже мы, а смотрите, как хорошо живут». 
Могут начаться волнения и восстания. 
В этом смысле такой шаг, с точки зрения 
руководства, несколько снижает шансы 
на поглощение Севера богатым Югом, — 
добавил Ланьков.

« ЭТО ВЫЯСНЕНИЕ ОТНОШЕНИЙ МЕЖДУ ПРЕСТУПНО-
СТЬЮ И ВЛАСТЯМИ. ПРЕСТУПНОСТЬ ПЫТАЕТСЯ СО-
ХРАНИТЬ СВОИ ВОЗМОЖНОСТИ БЫТЬ ОДНИМ ИЗ 

ЦЕНТРОВ СИЛЫ ГОСУДАРСТВА, ПРИ ЭТОМ ОНИ НЕ ЗАИНТЕРЕ-
СОВАНЫ ЭТУ ВЛАСТЬ СМЕЩАТЬ

Ким Чен Ын лично проинспектировал работу военных заводов

Задержание напавших на студию телеканала TC Televisión (Эквадор, Гуаякиль)
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Взялся за куш
A Операторы  — «Столото», 

«Национальная лотерея» 
и «Спортивные лотереи». «Известия» на-
правили запросы всем трём операторам.

В «Столото» заявили, что только 
за девять месяцев 2023-го выплатили 
2,3 млрд рублей в бюджет, а объём отчис-
лений за весь год пока не опубликован.

— Однако мы ожидаем, что их размер 
превысит 3 млрд рублей. Поступления 
от лотерейной деятельности всех опе-
раторов рынка, по нашей оценке, пре-
высят 3,5 млрд, — отметили в «Столото».

Для граждан — победителей лотерей 
действует своя система налогообложе-
ния. Если человек за год выиграл суммар-
но не более 4 тыс. рублей, то сбор в бюд-
жет платить не нужно. Суммы от 4 тыс. 
до 5 млн включительно облагаются на-
логом по ставке 13% (свыше — 15%).

Бюджет 2024 года предполагает рас-
ходы на рекордные 36,6 трлн рублей, 
профинансировать которые правитель-
ство рассчитывает мощным ростом по-
ступлений, отметила руководитель от-
дела макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая. Разумеет-
ся, Минфин пытается использовать все 
возможности для увеличения доходной 
базы бюджета, сказала она.

Однако сумма в несколько милли-
ардов на фоне общего объёма — скром-
ная величина, подчеркнула и.о. заведу-
ющего кафедрой мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Светлана Фрумина. Она сопоставима, 
например, со сборами за пользование 
водными биологическими ресурсами 
по межправительственным соглашени-
ям. Тем не менее для пополнения казны 
важны все источники доходов, особен-
но в условиях дефицита, отметила она.

— Сегодня мы уже наблюдаем восста-
новление экономики при существенном 

увеличении расходов на оборону и соци-
альную политику. Тем не менее возмож-
ность привлечения дополнительных 
доходов в виде отчислений от лотерей — 
действенная, необременительная для 
населения и своевременная мера, — под-
черкнула Светлана Фрумина.

Обороты лотерейного бизнеса растут, 
отметил эксперт РАНХиГС Андрей Тени-
шев. По данным «Чек Индекса», в начале 
2023-го билеты на розыгрыши покупали 
на треть чаще, чем годом ранее. В усло-
виях неопределённости некоторые люди 
перестают надеяться на собственные 
силы, отметил Андрей Тенишев.

— Наверняка увеличение целевых от-
числений повлияет на стоимость биле-
тов. Не так уж это и плохо. Может, же-
лающих испытать удачу станет меньше, 
а стремящихся заработать собственным 
трудом — больше, — сказал он.

Сейчас на сайте «Столото» можно ку-
пить билеты в разных ценовых катего-
риях — от 20 до 500 рублей.

Лучше, если суммы поступлений 
в бюджет вырастут за счёт увеличения 
налога, чем из-за роста оборотов лоте-
рейного бизнеса и количества игроков, 
уверен Андрей Тенишев.

Светлана Фрумина считает, что но-
вая мера вряд ли приведёт к подоро-
жанию билетов. Напротив, акцент де-
лается на массовое распространение 
розыгрышей, для чего невысокая цена — 
определяющий фактор, пояснила она. 
По данным исследования «Росгосстрах 
Жизнь» совместно с банком «Открытие», 
в 2022 году почти каждый второй росси-
янин (48%) покупал лотерейные билеты.

В 2023-м популярность этого вида 
развлечения выросла, что повлекло 
за собой активизацию продаж, отмети-
ла эксперт. В наступившем году доверие 
к ним будет только расти, ожидает она.

Развлечение из правил
На что россияне тратили деньги в новогодние праздники

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева, 
Катерина Алабина

И з-за морозов в новогодние праздни-
ки и предшествующие им дни росси-

яне стали чаще совершать покупки он-
лайн, рассказали «Известиям» участники 
рынка. Маркетплейсы сообщили о росте 
продаж на 50% и более. При этом увели-
чился спрос на автоаксессуары для обо-
грева и запуска машины, обогреватели, 
а также домашние развлекательные гад-
жеты, например игровые приставки. Так-
же в холода посещаемость кинотеатров, 
развлекательных центров и общепита 
выросла на 31%, подсчитала компания 
«Платформа ОФД».

�� ТРАТИМ ДОМА

В предпраздничные и праздничные дни 
интерес россиян к онлайн-покупкам за-
метно вырос, рассказали опрошенные 
«Известиями» представители маркет-
плейсов. Например, на Ozon продажи 
декабря в штучном выражении увели-
чились в полтора раза, а оборот — в два 
раза по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022-го, отметили в компании.

— Средний чек в декабре вырос на 30%, 
а средняя стоимость товара на 15% год 
к году — в основном за счёт нового трен-
да на крупные покупки онлайн и возрос-
шего спроса на более дорогие категории, 
включая Fashion и Home, — рассказал 
«Известиям» представитель Ozon.

В последнюю неделю 2023 года чис-
ло покупателей на Wildberries выросло 
на 55,7% по сравнению с этим же перио-
дом 2022-го, а количество заказов уве-
личилось на 72%, сообщили в пресс-
службе маркетплейса. Количество 
заказов выросло на 72 и 68% за первые 
семь дней 2024-го по сравнению с первой 
неделей 2023-го, отметили в компании.

В начале этого года россияне ак-
тивнее занимались онлайн-шопингом, 
чем в прошлом сезоне: общие прода-
жи на «Авито» выросли на 8%, расска-
зал представитель торговой площад-
ки. На «Яндекс Маркете» реализация 
во всех категориях начала заметно ра-
сти с 4 по 10 декабря, достигнув пика 
к 20-м числам месяца, сообщили пред-
ставители маркетплейса.

— Особенно сильно интерес покупа-
телей в этот период вырос к игрушкам 
и развивающим играм, книгам, товарам 
для гейминга, парфюмерии, продуктам 
и посуде. Спрос во всех этих категори-
ях вырос в 3,5 раза и более ко второй по-
ловине декабря по сравнению с концом 
ноября. Также более чем в три раза уве-

личился объём реализации изделий для 
хобби и творчества, макияжа и ухода 
за лицом, украшений и текстиля, — от-
метил его представитель.

— В торговой сети «Пятёрочка» в но-
вогодние праздники (1–8 января) прода-
жи выросли на 10% по сравнению с ана-
логичным периодом 2023 года, — говорят 
в пресс-службе X5 Group. При этом уве-
личилась доля онлайн-заказов, на это 
повлияли погодные условия — сильные 
морозы и снегопады, которые в начале 
января наблюдались во многих регио-
нах, — отметили в компании.

Онлайн-продажи торговой сети 
Metro в праздники увеличились на 15–
20% в сравнении с этим же периодом 
прошлого года, сообщили в компании. 
В торговой сети это связывают с трен-
дом на встречу Нового года в кругу се-
мьи и друзей вместо походов в рестора-
ны и поездок за границу.

В период праздников спросом поль-
зовались как недорогие товары — декор, 
умные колонки, чехлы для телефонов 
и футболки, так и товары высокой це-
новой категории, отметил президент 
Ассоциации компаний интернет-тор-
говли Артём Соколов. В эти дни рос-
сияне предпочитали покупать более 
дорогие смартфоны, чем те, что при-
обретали в течение года, дорогие игро-
вые консоли и крупную бытовую тех-
нику, заметно выросла популярность 
и Fashion-изделий, включая аксессуа-
ры премиум-класса и ювелирные изде-
лия, рассказал он. С одной стороны, рос-
сияне по-прежнему обращают активное 
внимание на товары доступных ценовых 
категорий, следят за акциями, скидка-
ми и распродажами, с другой — есть за-

метное смещение интереса в сторону 
более дорогих изделий, добавил эксперт.

�� ЦИФРА С ПОДОГРЕВОМ

Морозные каникулы сказались 
и на рынке бытовой техники, отмеча-
ется в материалах компании «Плат-
форма ОФД». Рост количества покупок 
в магазинах электроники в первую не-
делю нового года аналитики объясня-
ют увеличением спроса на климатиче-
скую технику — то есть на обогреватели.

В «М.Видео — Эльдорадо» подтверди-
ли эту тенденцию, отметив, что интерес 
вызывали и традиционно популярные 
категории (бытовая техника, телевизо-
ры, смартфоны и др.). Там также расска-
зали, что продажи на последней неде-
ле декабря оказались максимальными 
за 2023 год. В первые семь дней 2024-го 
позитивная динамика сохранилась, 
уточнил представитель объединённо-
го ритейлера. По его данным, объём реа-
лизации только игровых консолей на по-
следней неделе 2023-го увеличился почти 
в 2,5 раза, в начале этого года — на 80%.

Из результатов, представленных 
Wildberries, следует, что в новогодние 
каникулы россияне пытались отогреть 
не только себя, но и свои автомобили.

— В связи с аномальными мороза-
ми в первую неделю этого года взлете-
ли продажи автомобильных товаров: 
пуско-зарядных устройств — на 210%, 
проводов для прикуривания — на 150%, 
подогревателей дизельного топли-
ва — на 70%, размораживателей зам-
ков и стёкол — на 60%, аккумуляторов — 
на 50%, — перечислили в пресс-службе 
маркетплейса.

С 30 декабря по 8 января в объеди-
нённой розничной сети «МегаФона» 
и Yota продажи товаров в денежном вы-
ражении увеличились более чем на 10% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2022–2023 годов, рассказали в пресс-
службе оператора. В МТС самым высо-
ким спросом с 25 декабря по 7 января 
пользовались смартфоны, беспровод-
ные наушники и планшеты. В категории 
смартфонов значительный рост проде-
монстрировали устройства китайских 
производителей: их реализация увели-
чилась на 26% в штуках и на 43% в день-
гах, отметил представитель компании.

В restore: продажи в декабре 
2023 года были успешнее, чем за этот же 
период 2022-го. Средний чек вырос на 6%, 
сообщили «Известиям» в Inventive Retail 
Group, управляющей сетью.

— В целом в денежном выражении ры-
нок подрос. Точных цифр пока нет, ито-
ги только подводятся. Но уже очевидно, 
что конец года и первая неделя 2024-го 
стали традиционно высоким сезоном 
на рынке бытовой техники и электрони-
ки. Чаще всего россияне приобретали 
смартфоны, смарт-часы, умные колон-
ки, беспроводные наушники. В бытовой 
технике спросом пользовалась встра-
иваемая техника, — отметил директор 
по связям с общественностью Ассоци-
ации продавцов и производителей элек-
троники Антон Гуськов.

�� ДОСУГ ПО ПОГОДЕ

В праздники россияне предпочитали 
развлекаться дома или не отходя дале-
ко от него — об этом свидетельствуют 
данные опрошенных «Известиями» ри-
тейлеров, а также агрегатора кассовых 
чеков «Платформа ОФД». Например, ко-
личество счетов, оплаченных в рестора-
нах, кафе и другом общепите 1–8 января, 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года выросло на 7%, платежей 
за услуги в детских развлекательных 
центрах, парках аттракционов — на 31%, 
спрос на билеты в кино — на 11%.

В новогодние каникулы потреби-
тельское поведение оказалось зависи-
мым от климатических условий, конста-
тируют в «Платформе ОФД».
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Водить 
за прогноз
Рубль удержится ниже 90 за доллар 
в первом квартале

Евгений Грачев

Р убль сумеет удержаться на отметке 
менее 90 за доллар в первом квар-

тале, считают опрошенные «Извести-
ями» эксперты. В первые рабочие дни 
января курс остановился ниже этой 
психологически важной отметки. При-
чины — в продаже валюты со стороны 
ЦБ по бюджетному правилу, требова-
ние к экспортёрам по обязательной ре-
ализации выручки в иностранных де-
нежных единицах, а также налоговый 
период. По ожиданиям экономистов, 
рубль продолжит улучшать позиции, 
а в позитивном сценарии курс может 
опуститься вплоть до 83 за доллар.

В первые рабочие дни января 
доллар закрепился ниже психоло-
гически важной отметки 90 рублей. 
К 18.00 10 января «американец» тор-
говался на уровне 89,4. Евро также 
ослаб относительно российской ва-
люты и опустился ниже 98 рублей — 
это минимум с середины декабря 
2023 года.

Началу укрепления рубля поспо-
собствовало заявление Банка России 
об операциях со средствами Фон-
да национального благосостояния 
в 2024-м, уточнил аналитик ФГ «Фи-
нам» Николай Дудченко. Это значит, 
что ФНБ будет накапливать резервы, 
закупая валюту, а ЦБ станет возвра-
щать её объёмы обратно на рынок.

Регулятор подчеркнул, что 
в рамках бюджетного правила бу-
дет продавать иностранные деньги 
на 11,8 млрд рублей в день. Благода-
ря этому на рынок поступит больше 
иностранной валюты, что поддер-
жит курс. После этой новости рубль 
окреп с 91 до 89,36 за доллар, напом-
нил эксперт.

— Это довольно существенный 
объём для валютного рынка, — отме-
тил ведущий аналитик «Цифра бро-
кер» Даниил Болотских.

Лишь благодаря действиям ЦБ 
рубль может окрепнуть вплоть 
до 86 за доллар США, подчеркнул 
эксперт.

Основную поддержку оказывают 
монетарные и регуляторные факто-
ры, пояснил инвестиционный стра-
тег «БКС Мир инвестиций» Алек-
сандр Бахтин. После праздничной 
паузы на рынок вернулись экспор-

тёры, которые по-прежнему должны 
продавать большую часть своей вы-
ручки в соответствии с указом пре-
зидента от 11 октября 2023 года.

— Крайне низкая ликвидность рын-
ка в праздники не позволяла компа-
ниям проводить крупные операции, 
и теперь, когда ликвидность верну-
лась, они, вероятно, возобновили про-
дажу валютной выручки, — пояснил 
экономист Константин Церазов.

Помимо того более стабильное 
положение рубля обусловлено вы-
сокой ключевой ставкой, которая, 
по-видимому, сохранится на своём 
уровне (16%) по крайней мере в пер-
вом квартале, добавила портфельный 
управляющий по российским акци-
ям General Invest Татьяна Симонова. 
Это снизит темпы роста кредитова-
ния, повысит склонность населения 
к сбережению средств и уменьшит 
спрос на иностранные деньги в РФ, 
что поддержит нацвалюту.

В третьей декаде января рубль по-
лучит особую поддержку от налого-
вого периода, напомнила ведущий 
аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова. До 28 января круп-
ный бизнес должен будет уплатить 
налог на сверхприбыль. Среди таких 
компаний есть немало экспортёров — 
чтобы рассчитаться с государством, 
им придётся перевести часть своих 
активов в рубли, что дополнительно 
поддержит спрос на нацвалюту. Поэ-
тому она будет крепнуть весь январь, 
а до конца квартала курс может до-
стигнуть 83 за доллар, спрогнозиро-
вала Наталья Мильчакова.

Позитивного мнения придержи-
вается и Александр Бахтин. По его 
словам, до начала весны рубль спо-
собен закрепиться в диапазоне 85–
90 за доллар.

Рубль зафиксировался на от-
метке ниже 90 за «американца» ещё 
в последние дни перед новогодни-
ми праздниками. При этом откат 
до 92 за доллар в первый торговый 
день 3 января происходил на фоне 
низких объёмов торгов и отсутствия 
новостного фона, уточнил Николай 
Дудченко из «Финама». Вероятнее 
всего, движение носило чисто спе-
кулятивный характер, ведь в даль-
нейшем нацвалюта продолжила по-
степенно укрепляться.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Принять за этанол
A Из пояснительной записки 

к законопроекту следует, 
что сейчас профильный закон «О гос-
регулировании производства и обо-
рота этилового спирта...» (171-ФЗ) 
запрещает продавать спиртное не-
совершеннолетним как в магазинах, 
так и в общепите. Правда, такой запрет 
распространяется исключительно 
на алкоголь, который содержит свы-
ше 0,5% этанола. Но для напитков с до-
лей алкоголя не более 0,5% это ограни-
чение уже не действует.

Хотя «технология производства 
безалкогольного пива аналогич-
на изготовлению алкоголя», сказа-
но в пояснительной записке. Этанол 
из напитков удаляют искусственно — 
во время производства это делают 
при помощи специальной мембран-
ной технологии или выпаривания. 
Плюс производителям разрешают 
использовать специальные дрожжи, 
которые оставляют незначительные 
частицы этанола.

«Поэтому такие напитки нель-
зя считать полностью очищенными 
от спирта», — подчеркнули парламен-
тарии в пояснительной записке. Бо-
лее того, депутаты уверены, что если 
подростки будут употреблять безал-
когольное пиво, то это может вызвать 
у них привыкание, также могут воз-
никнуть риски развития алкогольной 
зависимости в будущем.

Эту законодательную инициативу 
комитет обсуждает с правительством 
и другими парламентариями, сказали 
«Известиям» в его пресс-службе.

— Сейчас идёт соответствующая ра-
бота, стороны высказывают различ-
ные мнения, синхронизируют позиции, 
уточняют подходы, — добавили там.

Источник в Госдуме, вовлечённый 
в этот процесс, отметил «Известиям»: 
подростки и молодёжь, по данным 
международных исследований, вхо-
дят в группу, которая наиболее вос-
приимчива к продвижению алкоголя.

— В последние годы широкое рас-
пространение получила реклама 
безалкогольного пива под брендами, 
максимально схожими с теми, кото-
рые используют при производстве 
алкогольных напитков. Это вызыва-
ет беспокойство, а также может сви-
детельствовать о том, что производи-
тели нацелены именно на эту наиболее 
уязвимую группу населения, — отме-
тил собеседник издания. — Известно, 
что раннее начало употребления ал-
коголя связано с повышенным риском 
кратковременного и долгосрочного 
вреда от них. Поэтому профилакти-
ка среди детей и подростков являет-
ся необходимой.

Источник в правительстве отме-
тил «Известиям», что проект поступил 
в кабмин и уже разослан в ведомства 
для получения их позиции. Редакция 
также направила запросы в Минпром-
торг и Минздрав.

Законопроект заслуживает под-
держки: потребление безалкоголь-
ного пива формирует привычку, да-
лее подростки будут переходить 
на напитки с алкоголем, сказал 
«Известиям» замглавы Управле-
ния профилактики факторов риска 
и коммуникационных технологий 
в здравоохранении ЦНИИОИЗ Мин-
здрава Виктор Зыков. Безалкогольная 
продукция, по сути, является сред-
ством для рекламы алкогольных брен-
дов (она запрещена в СМИ), позволяя 
компаниям обходить установленные 
ограничения для напитков со спир-
том, добавил он.

Для торговли такой запрет вряд ли 
станет критичным, продажи безалко-
гольного пива незначительны, сказал 
«Известиям» глава Ассоциации экс-
пертов рынка ритейла Андрей Карпов. 
Он уточнил, что на спиртное в струк-
туре продаж крупного бизнеса прихо-
дится около 20%, заметную долю этого 
объёма занимает традиционное пиво. 
Эксперт напомнил: производители 
безалкогольного пива создали его без 
расчёта на то, чтобы серьёзно продви-
гать его продажи. Скорее пивовары хо-
тели получить законную возможность 
вернуться с рекламой своих алкоголь-
ных брендов на ТВ.

Пивовары никогда не ориентиру-
ют продукцию, в том числе безалко-
гольное пиво, на несовершеннолетних: 
ритейлеры и производители — это со-
циально ответственные отрасли, ска-
зали «Известиям» в пресс-службе 
Ассоциации производителей пива, со-
лода и напитков. Там напомнили, что, 
по данным NielsenIQ за девять меся-
цев 2023 года, на долю безалкогольных 
напитков в категории пива приходит-
ся 3%. Большая часть продаж — 85% — 
приходится на напиток со средней 
крепостью 3–6%.

Яна Штурма

З лоключения клуба Mutabor вряд ли 
ограничатся приостановкой его дея-

тельности, полагают опрошенные «Изве-
стиями» юристы. Они считают, что после 
решения суда, который 10 января по тре-
бованию Роспотребнадзора ограничил 
работу заведения на 90 суток, организа-
цию вновь начнут проверять. Кроме того, 
в ближайшие месяцы после «голой» ве-
черинки блогера Анастасии Ивлеевой 
продолжатся проверки участников ме-
роприятия — со стороны надзорных ве-
домств и налоговой инспекции. Ранее 
под повторный арест за мелкое хули-
ганство попал и рэпер Vacio, пришед-
ший на мероприятие в одном носке.

�� ГОЛЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Лефортовский районный суд приоста-
новил работу столичного клуба Mutabor, 
который проверяли после «голой» ве-
черинки блогера Анастасии Ивлеевой. 
Он рассматривал административный 
протокол Роспотребнадзора по статье 
о нарушении санитарно-эпидемиологи-
ческих требований к организации пита-
ния населения. Срок суд установил мак-
симальный для этой статьи — 90 дней, 
он будет отсчитываться от дня опечаты-
вания заведения — 27 декабря 2023 года.

Поводом для проверки стало при-
сутствие в клубе инфицированного 
больного, сообщил источник «Изве-
стий». Однако что это было за заболе-
вание, не разглашается, заседание суда 
именно поэтому проходило в закрытом 
режиме. Кроме того, часть алкогольной 
продукции заведение продавало без 
лицензии — это ещё одно предписание 
Роспотребнадзора, оно было выписа-
но 20 декабря, ещё до вечеринки, тогда 
как скандальное мероприятие прохо-
дило в ночь на 21 декабря.

Среди гостей в Mutabor заметили 
российских звёзд Филиппа Киркоро-

ва, Диму Билана, Ксению Собчак. Обще-
ственные активисты — движение «Сорок 
сороков» и ещё несколько организаций — 
после мероприятия, участники кото-
рого активно «отчитывались» в соцсе-
тях, обратились в правоохранительные 
органы. Они просили проверить вече-
ринку на предмет пропаганды нарко-
тиков и деятельности ЛГБТ-движения 
(признано экстремистской организаци-
ей и запрещено в РФ). Суд встал на сто-
рону истцов.

Суд 22 декабря 2023 года арестовал 
на 15 суток одного из участников ве-
черинки — рэпера Vacio (Николай Ва-
сильев). Он пришёл на вечеринку, при-
крывшись только одним носком. Его 
признали виновным в мелком хули-
ганстве. Также мужчину оштрафовали 
на 200 тыс. рублей по статье о пропаган-
де нетрадиционных сексуальных отно-
шений — суд установил, что он распро-
странял в соцсетях публикации с таким 
запрещённым контентом.

6 января, в день выхода рэпера из изо-
лятора, Васильева повторно задержали 
за мелкое хулиганство и арестовали ещё 
на 10 суток. А член Ассоциации профсо-
юзов полиции России, член Обществен-
ной наблюдательной комиссии Алексей 
Лобарев рассказал «Известиям», что рэ-
перу вручили повестку в военкомат.

— Он показал повестку. Говорит, что, 
после того как 15 суток отбыл, его отвез-
ли в военкомат на «Белорусскую» и вру-
чили повестку на 9 января, — сказал он.

�� ШТРАФЫ И МОЩИ

На этом последствия скандальной вече-
ринки не закончились. Хамовнический 
суд Москвы 26 декабря зарегистриро-
вал коллективный иск к Анастасии 
Ивлеевой, подписи под которым по-
ставили 23 человека. Истцы намерены 
взыскать с телеведущей 1 млрд рублей 
как компенсацию за моральный вред.

Этот иск 9 января был отклонён. Суд 
указал, что сведения о том, что Анаста-
сия Ивлеева проживает на территории 
района Хамовники, отсутствуют, при 
этом имеются сведения о её регистра-
ции на территории иного субъекта Рос-
сии. Об этом 10 января сообщила пресс-
служба суда.

А 29 декабря Лефортовский рай-
онный суд оштрафовал Анастасию 
Ивлееву на 100 тыс. рублей за орга-
низацию вечеринки — её признали 
виновной в административном нару-
шении по статье об организации мас-
сового одновременного пребывания 
и передвижения граждан в обществен-
ных местах, повлекших нарушение об-
щественного порядка.

К самому Mutabor Российское ав-
торское общество (РАО) подало иск 
на более чем 0,5 млн рублей из-за му-
зыкальных композиций, которые ис-
пользовало заведение. По информации 
«Известий», в РАО считают, что ответ-
чик просрочил платежи, и требуют вы-
платить компенсацию.

Кроме того, РАО также подало иск 
на сумму 2 млн рублей к Филиппу Кир-
корову. Однако суть претензий к певцу 
пока неизвестна.

Источник «Известий» отметил, что, 
согласно документам, Mutabor не про-
водил вечеринку Ивлеевой, а только 
сдал своё помещение в аренду субпод-
рядчику — ООО «Департамент Марке-
тинг». Эта же компания режиссирова-
ла мероприятие. При этом стоимость 
услуг по договору аренды составила 

2,6 млн рублей, а услуги режиссуры — 
чуть более 1 млн рублей.

Как выяснили «Известия», ещё 
до «голой» вечеринки общественни-
ки неоднократно жаловались на дея-
тельность клуба, что стало основанием 
для проверок заведения департамен-
том торговли и услуг Москвы.

В начале января учредитель клуба 
Mutabor Михаил Данилов заявил, что 
выступает против «мракобесия и дья-
вольщины» и «поддерживает Церковь». 
Бизнесмен сообщил, что подарил фраг-
менты мощей святого Николая Чудо-
творца храму Иконы Божией Матери 
«Знамение», который находится в Ро-
мановом переулке недалеко от Кремля.

�� ЧТО ГРОЗИТ УЧАСТНИКАМ 
ВЕЧЕРИНКИ

В ближайшие месяцы могут появиться 
сообщения о возбуждении администра-
тивных либо уголовных дел в отноше-
нии лиц, причастных к «голой» вечерин-
ке, считает юрист Михаил Лисин.

— Уже сейчас в отношении блогеров, 
артистов из числа участников «голой» 
вечеринки идут налоговые проверки, 
проверяют и деятельность владель-
цев Mutabor, — сказал он «Известиям». — 
Не исключено, что по результатам про-
верок будут приниматься жёсткие 
процессуальные решения.

Например, приостановление дея-
тельности клуба — уже достаточно се-
рьёзное последствие, которое влечёт 
многомиллионные убытки, отметил 
эксперт.

Общество

Духовные скрипты
В РФ создали подходящий семейным ценностям аналог SimCity

Иван Черноусов

Российские разработчики создали 
аналог SimCity, который соответ-

ствует семейным ценностям, расска-
зали «Известиям» в пресс-службе НТИ. 
Новая игра относится к популярному 
жанру градостроительных симулято-
ров, где геймерам предстоит развивать 
собственный мегаполис, отслеживать 
судьбу его жителей, в частности следить 
за их здоровьем. Кроме того, в игре не бу-
дет представителей ЛГБТ-сообществ. 
Эксперты отмечают, что пока проект 
находится на ранней стадии разработ-
ки, однако его может ждать успех в бу-
дущем. А соответствие традиционным 
семейным ценностям — ещё один факт, 
который ставит игру на ступеньку выше 
зарубежных аналогов, разрушающих 
психику детей, добавили в Госдуме.

�� НОВЫЙ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ 
СИМУЛЯТОР

Разработчики из Донского государ-
ственного технического университе-
та (ДГТУ) создали градостроительный 
симулятор, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Национальной техно-
логической инициативы (НТИ). Про-
дукт создаётся на современном игро-
вом движке Unreal Engine 5 (ПО для 
разработки игр). Выход демоверсии 
планируется летом этого года, а реше-
ние представляет собой отечествен-
ный аналог SimCity.

— Сейчас у нас уже готов прототип, 
в котором геймерам предстоит не толь-
ко строить города, но и следить за судь-
бой их жителей. Каждый виртуальный 
горожанин обладает уникальными тех-
ническими характеристиками — имеет 
свой пол, возраст, уровень образования 
и здоровья, — отметил лидер проекта, 
студент ДГТУ Никита Кудрявцев.

По его словам, характеристики вир-
туальных граждан играют решающую 
роль в развитии города. Разнообразие 
населения отражает реальные социо-
культурные аспекты.

В частности, в игре не будет пред-
ставителей ЛГБТ-сообществ, посколь-
ку они законодательно запрещены 

на территории России, сообщили ав-
торы проекта. Их наличие напрямую 
влияло бы на численность населения 
виртуального мегаполиса, так как в од-
нополых браках не рождаются дети. 
А создание традиционных семей, на-
против, будет поощряться, поскольку 
это стимулирует дальнейшее развитие 
города, и геймеры смогут быстрее по-
вышать численность виртуальных жи-
телей, а сам город будет активно раз-
виваться и расти.

— Игрокам предстоит строить шко-
лы и вузы, поскольку уровень обра-
зования граждан оказывает влияние 
на то, насколько успешно управляет-
ся сам город. Чем выше уровень знаний 

виртуального населения, тем успеш-
нее будет мегаполис, — рассказал Ни-
кита Кудрявцев.

Кроме того, геймерам будет нужно 
заботиться и о здоровье граждан. Для 
этого необходимо следить за тем, что-
бы горожане поступали в медицинские 
вузы и из них получались хорошие вра-
чи, которые смогут качественно лечить 
других жителей.

Ещё один важный фактор виртуаль-
ного города — уборка мусора и отслежи-
вание его экологического состояния. 
Если мегаполис будет замусоренным, 
то жители начнут болеть от плохого со-
стояния воздуха и покидать поселение 
в поисках лучшего места.

— Пока разрабатывается версия ис-
ключительно для персональных ком-
пьютеров, однако в будущем возможны 
и мобильные приложения. Распростра-
нение игры планируется на таких циф-
ровых площадках, как VK Play, Steam, 
Epic Games, по модели Free-to-play (ког-
да продукт можно скачать бесплатно, 
но придётся заплатить за дополнитель-
ный контент), — рассказали авторы.

Основная цель геймера — обустроить 
город и сделать так, чтобы его жители 
были полностью довольны инфраструк-
турой, резюмировали разработчики.

�� БУДЕТ ЛИ ИГРА ПОПУЛЯРНОЙ

Авторы проекта заступают на весьма 
конкурентное поле: в градостроитель-
ном жанре успешно существует сра-

зу несколько активно развивающих-
ся серий и одна «спящая» — SimCity, 
собственно, игра — прародитель все-
го направления. Не обновляемая уже 
десятилетие, но не растерявшая по-
клонников, сообщил директор фе-
стиваля «Стримфест» и креативный 
продюсер документального фильма 
о киберспорте «Мишки на сервере» Ми-
хаил Лисецкий.

— В то же время у разработчиков 
не будет дефицита актуального обу-
чающего материала: что-то можно под-
смотреть и переиначить, а что-то даже 
творчески скопировать. Верно то, что 
просто ещё один городской симулятор 
геймерам не нужен, у игры должна быть 
фишка, — отметил он.

Авторы предлагают вывести на пер-
вый план не дома и дороги, а людей — 
строить город от архитектуры социума 
и индивидуальных особенностей жи-
телей. Это интересно и делает проект 
ближе к такому игровому феномену, 
как The Sims. Собственно, задачу по со-
единению механик The Sims и SimCity 
не смог решить даже Уилл Райт, соз-
датель обеих этих франшиз. Но это 
не значит, что решения нет, возмож-
но, на эту геймдизайнерскую тео рему 
просто нужен более молодой и энер-
гичный взгляд, объяснил Михаил Ли-
сецкий.

— Идея игры привлекательная. Если 
говорить не о развлекательном аспекте, 
а о практическом применении, на что 
делают упор авторы, то на первый план 

здесь должен выходить искусственный 
интеллект, — рассказал эксперт в обла-
сти видеоигр Ярослав Мешалкин.

Например, международный аэро-
порт Гонконга внедрил своего «циф-
рового двойника», который помо-
гает диспетчерам использовать 
3D-моделирование в реальном време-
ни, чтобы определять, куда следует на-
править пассажиров и самолёты. Точно 
так же ответственные за градострое-
ние и урбанизацию специалисты долж-
ны иметь возможность моделировать 
реальные пространства и действия 
в реальных ситуациях, тогда этот си-
мулятор будет успешным, полагает он.

— Очень важен и тот факт, что игра 
соответствует традиционным семей-
ным ценностям. Мы давно просим раз-
работчиков предложить детям альтер-
нативу взамен опасных для психики 
популярных зарубежных игр, но успех 
будет зависеть от качества продукта, — 
сказала руководитель аппарата фрак-
ции КПРФ Нина Останина.

Поскольку игра находится на ран-
ней стадии разработки, то говорить 
об успешности проекта пока рано — 
итоговый продукт может кардиналь-
но отличаться от изначальной идеи. 
Но в целом прототип выглядит не-
плохо, а выбор Unreal Engine 5 — задел 
на будущее, так как это действительно 
перспективный движок с большим ко-
личеством возможностей, резюмиро-
вал обозреватель «Известий» по видео-
играм Олег Клещев.

Ещё до «голой» вече-
ринки общественники 
неоднократно жалова-
лись на деятельность 
клуба, что стало осно-
ванием для проверок 
заведения

Производители без-
алкогольного пива 
создали его из расчёта 
на то, чтобы получить 
законную возможность 
вернуться с рекламой 
своих алкогольных 
брендов на ТВ
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Валерия Чуб

Л егенда хип-хопа из Америки — груп-
па Onyx — в конце января выступит 

в Москве и в Санкт-Петербурге. Звезда 
турецкого сериала «Чёрная любовь» Бу-
рак Озчивит посетит те же города в фев-
рале. В марте российских поклонников 
ждёт выступление Эндрю Дональдса, 
известного по проекту Enigma. О том, 
кто ещё из зарубежных звёзд приедет 
в Россию в 2024 году и почему они, в от-
личие от коллег, не боятся «культуры от-
мены» и логистических трудностей, — 
в материале «Известий».

�� РУСОФИЛЫ ИЗ ONYX

Количество концертов иностранных 
артистов в России ощутимо сократи-
лось. Однако совсем зарубежные звёз-
ды из афиш не исчезли. Уже 26 янва-
ря в столичном клубе 1930 Moscow 
выступит легендарная хардкор-рэп-
группа Onyx из Куинса (Нью-Йорк). 
На следующий день артисты дадут 
концерт в Санкт-Петербурге в Aurora 
Concert Hall. Рэперы в Россию приедут 
уже не в первый раз, в 2017-м они даже 
были в Крыму.

— С ними очень хорошие длительные 
отношения. Они считаются большими, 
скажем так, фанатами России. Ника-
ких политических взглядов против на-

шей страны они не имеют, — рассказал 
«Известиям» организатор концертов 
из компании «Форс Ивентс». — Их по-
сольство просто не рекомендует нахо-
диться на территории России. Но это 
рекомендательный характер, поэто-
му визу им дали без проблем, никаких 
препятствий нет. Они после нас летят 
в Швейцарию. Местный промоутер 
их забукировал, зная, что они летят 
к нему из России. Это важный момент.

Поклонников турецких сериалов 
в конце февраля ждёт встреча с од-
ним из главных кумиров — Бураком 
Озчивитом, звездой сериалов «Чёр-
ная любовь», «Великолепный век», «Ко-
ролёк — птичка певчая». Он тоже уже 
бывал в России. В этот раз поводом 
стали киноконцерты в Москве и Санкт-
Петербурге «Музыка турецких сери-
алов», где актёр станет специальным 
гостем, а после примет участие в фан-
встречах.

— Переговоры с Бураком велись осе-
нью. Ему идея понравилась, и он с ра-
достью согласился принять участие 
в проекте. На данном этапе никаких 
сложностей не возникло. Никаких спе-
циальных требований у артиста нет, 
бытовой райдер максимально ком-
фортный для организаторов, — поде-
лилась с «Известиями» PR-директор 
концертного агентства «Подмосков-
ные вечера» Елена Бухмак.

Если раньше ставка была на гром-
кие имена, добавила эксперт, то сейчас 
организаторы и продюсеры делают ак-
цент на необычных музыкальных про-
граммах, экспериментируют с форма-
тами, работают с молодыми артистами, 
переориентируются на новые рынки.

�� ДОРОГО И ИНТЕРЕСНО

То, что большинство иностранных 
звёзд сейчас не приезжают в Россию, 
связано не с их политической пози-
цией. Отрицательно на отрасль по-
влияли ограничения в проведении 
международных платежей и логисти-
ке. Но в первую очередь — мейджоры, 
объяснил «Известиям» главный ре-
дактор информационного агентства 
InterMedia Евгений Сафронов.

— Иностранных артистов в России 
почти нет, очень мало — можно гово-
рить о сокращении на 95%. До прекра-
щения геополитического кризиса этот 
сегмент для России закрыт, — сказал 
он. — Политику ограничений на кон-
такты исполнителей с РФ («культура 
отмены») проводят в первую очередь 
крупнейшие мировые компании  — 
мейджоры, все они связаны с финансо-
выми и властными элитами США. А вот 
исполнители серьёзной музыки (у нас 
её неточно называют классикой), как 
правило, значительно меньше зависят 

от мейджоров, нежели поп-артисты. 
Эти исполнители стали самостоятель-
ными брендами, у них больше свободы 
в принятии решений. В то же время ко-
личество их приездов в РФ также со-
кратилось, хоть и не как в поп-музыке. 
Желание артиста выступать связано 
с гонорарами, как всегда в России, вы-
сокими, а также с любопытством.

Среди ближайших шоу в афише — 
концерт австрийского баритона Мар-
куса Вербы и ирландского пианиста 
Джеймса Вона. Он состоится 29 янва-
ря в рамках фестиваля искусств Юрия 
Башмета в Москве. Вечер будет по-
свящён циклу песен Шуберта «Зим-
ний путь».

— Это совершенно потрясающая 
музыка, которая, к сожалению, не так 
часто звучит в России. И мы просто 
счастливы, что удалось договориться 
с такими замечательными музыкан-
тами, как Маркус Верба и Джеймс Вон. 
Им очень интересно приехать в Рос-
сию и исполнить этот цикл. Они с боль-
шой заинтересованностью отнеслись 
к нашему приглашению, что для нас, 
для фестиваля, было очень прият-
но, — рассказал «Известиям» генераль-
ный директор «Русского концертного 
агентства», исполнительный директор 
Зимних фестивалей искусств в Москве 
и Сочи Дмитрий Гринченко.

В феврале на фестивале в Сочи по-
явится барочная суперзвезда из Гер-
мании Симона Кермес — ей предстоит 
выступать с Юрием Башметом и ка-
мерным ансамблем «Солисты Москвы».

— Определённое давление артисты, 
безусловно, испытывают. Но при этом 
желание приехать в Россию, в страну, 
которая дала миру Чайковского и Рах-
манинова, Шостаковича и Прокофье-
ва, Шнитке и Римского-Корсакова, про-
сто плеяду выдающихся исполнителей, 
у музыкантов из любой страны мира — 
просто огромно. И для нас очень при-
ятно, что зарубежные музыканты на-
чинают возвращаться на нашу сцену. 
Это интересно и нам, и зрителям, и са-
мим музыкантам, — сказал «Извести-
ям» Гринченко.

�� КУДА ЕЩЁ СХОДИТЬ

7 марта в Crocus City Hall с российски-
ми поклонниками встретится итальян-
ский тенор Алессандро Сафина. Одна 
из наиболее известных его компози-
ций — «Luna», которая в своё время 
держалась на вершине голландского 
хит-парада на протяжении 14 недель. 
Во время концерта певец исполнит но-
вые треки и старые хиты.

В конце месяца — 23 марта — на сце-
не «Барвиха Luxury Village» даст кон-
церт золотой голос проекта Enigma Эн-
дрю Дональдс. Кроме того, уже сейчас 
в продаже есть билеты на октябрьский 
концерт канадского исполнителя Брю-
но Пельтье, который выступит в сто-
личном Доме музыки.

Культура

«Эхо» не без греха
Marvel представила первый сериал для взрослых

Олег Клещев

П ремьера всех эпизодов детективно-
го мини-сериала «Эхо» из вселенной 

«Мстители» состоялась на Disney+ и Hulu 
9 января. Это спин-офф другого шоу 
Marvel — «Соколиный глаз». В новом ре-
лизе главная героиня — глухонемая ин-
дианка из племени чокто, она передви-
гается на протезах и изъясняется языком 
жестов. Компьютерных эффектов здесь 
практически нет, экшена меньше, чем 
в других марвеловских проектах. Крити-
ки называют релиз более свежим и при-
землённым взглядом на запутанную ки-
новселенную. Внимание: спойлеры!

�� СЕРЬЁЗНО О СУПЕРГЕРОИКЕ

«Эхо»  — спин-офф мини-сериала 
от Marvel «Соколиный глаз», который 
вышел в 2021 году и рассказывал об од-
ноимённом супергерое-мстителе. Ори-
гинальный проект получил много но-
минаций: прайм-таймовую «Эмми», 
«Сатурн» и другие. В нём же зрители 
впервые увидели Майю Лопес, кото-
рая стала протагонисткой нового детек-
тивного шоу. Героиня имеет непростую 
судьбу: она глухонемая и вынуждена ис-
пользовать протез для передвижения, 
но зато мастерски владеет боевыми ис-
кусствами. Алаква Кокс, которая сыгра-
ла девушку, тоже от рождения глухая 
и использует протез для правой ноги.

Поэтому для полного понимания 
«Эха» желательно ознакомиться с «Соко-
линым глазом». Но сериал вышел в рам-
ках проекта Marvel Spotlight (первый по-
добный опыт для Marvel Studios), а это 
означает, что шоу в меньшей степени 
привязано к основной киновселенной, 
но события в нём всё ещё каноничны.

В «Соколином глазе» Майя Лопес 
выяснила, что криминальный автори-
тет Уилсон Фиск (он же Кингпин, один 
из главных противников Человека-пау-
ка) ответствен за смерть её отца. Майя, 
известная под псевдонимом Эхо, застре-
лила короля криминального мира, ко-
торый обучил её боевым искусствам 
и долгое время оставался ментором де-
вушки. В своём сольном сериале она от-
правляется в родной город, чтобы вос-
соединиться с семьёй. Выясняется, что 

Кингпин выжил, и теперь он и его под-
чинённые угрожают Майе расправой.

«Эхо» — первый сериал от Marvel 
с рейтингом 18+, чем выделяется 
на фоне других проектов киновселен-
ной по комиксам. Из-за этого в релизе 
в разы больше жестоких драк, а атмос-
фера в целом мрачнее. Поэтому «Эхо» 
больше напоминает традиционные бо-
евики и триллеры, а не классическую 
супергероику. В отличие от большин-
ства фильмов Marvel («Мстители», «Же-
лезный человек», «Человек-паук» и дру-
гие), в релизе почти нет компьютерной 
графики, темп медленнее, диалоги об-
ретают глубину, так как персонажи вы-
нуждены излагать мысли языком же-
стов и передавать эмоции мимикой. 
Ещё один плюс — отсутствие чрезмер-
ного количества запутанных отсылок 
к мультивселенным и другим проек-
там Marvel.

�� СЛЕДОВАТЬ ПОВЕСТКЕ

В последние десять лет Marvel и Disney 
всё сильнее пытаются соответство-
вать более прогрессивной и инклюзив-
ной политике, что нельзя не заметить 
и в «Эхе». Во-первых, протагонистом 
становится независимая женщина, ко-
торая в ближнем бою может одолеть 
почти любого мужчину, то есть про-
исходит смена гендерных ролей. Во-
вторых, героиня не только глухонемая, 
но и носит ножной протез, так как по-

теряла часть конечности в автоаварии. 
Добавив персонажа с такими пробле-
мами, создатели сериала внесли в него 
и инклюзивность, и репрезентацию лю-
дей-инвалидов.

Наконец, в сериале Майя Лопес — 
коренная американка из племени чок-
то, и тема угнетения нацменьшинств 
и сохранения их традиций прослежи-
вается на протяжении всей ленты. Ак-
цент на этих проблемах объясняется 
ещё и тем, что один из двух режиссёров 
«Эха» — Сидни Фриланд — тоже коренная 
американка. Но поддержка прогрессив-
ной и инклюзивной повестки не вредит 
шоу и персонажам: Майя Лопес во мно-
гом соответствует своей оригиналь-
ной версии из комиксов, а нововведе-
ния по большей части незначительны.

Репрезентация национальных мень-
шинств и культуры коренных американ-
цев происходит в формате флешбэков, 
некоторые из них отсылают к фолькло-
ру индейцев, что местами делает пове-
ствование рваным. Но и флешбэки несут 
сюжетную цель — с их помощью пыта-
ются объяснить способности и таланты 
главной героини, которые имеют отча-
сти мистическое и наследственное про-
исхождение.

�� ЧТО СКАЗАЛИ КРИТИКИ

В целом рецензенты остались доволь-
ны релизом: на момент написания ста-
тьи рейтинг «Эха» на сайтах-агрегаторах 

держится в районе 7 баллов из 10. При 
этом оценки рядовой аудитории совпа-
дают с мнением кинокритиков: это бо-
лее приземлённый взгляд на сложную 
и запутанную киновселенную с огром-
ным количеством персонажей и сюжет-
ных линий.

Алан Сепинуолл из Rolling Stone от-
метил, что «Эхо» — действительно хо-
рошее шоу, но с большой вероятностью 
оно не сможет привлечь к себе мно-
го внимания из-за пресыщения зрите-
лей супергероями. Дэн Финберг из The 
Hollywood Reporter пишет, что в глав-
ной героине объединили глухоту, насле-
дие коренных американцев и протезы, 
что выглядит впечатляюще и интерес-
но. Но он также отметил, что качество 
экшен-сцен неравномерное: одни зре-
лищные, а другие не впечатляют. Ара-
миде Тинбу из Variety шоу понравилось 
меньше. По её мнению, несмотря на все 
положительные аспекты, «Эхо» больше 
ощущается как «филлер», функция ко-
торого — подготовить зрителей к следу-
ющему проекту — сериалу «Сорвиголо-
ва: Рождённый заново».

Традиционно в релизах Marvel по-
сле титров есть сцены, намекающие 
на сюжет следующих проектов, и «Эхо» 
не стало исключением. В ней Уилсон 
Фиск размышляет о своих дальнейших 
планах, так как ему не удалось перема-
нить Эхо на свою сторону. Неожиданно 
его отвлекает телевизионный репортаж 
о кандидатах на пост мэра Нью-Йорка. 
Жители мегаполиса хотят видеть ново-
го и твёрдого руководителя, который 
сможет разобраться с накопившимися 
городскими проблемами. Услышав это, 
Фиск довольно ухмыляется, что наме-
кает зрителям на его замыслы.

Согласно комиксам, Фиску удаёт-
ся занять кресло мэра, что привлека-
ет внимание другого героя — Сорвиго-
ловы. Именно эти два персонажа будут 
в центре сюжета предстоящего сериа-
ла «Сорвиголова: Рождённый заново». 
Точной даты выхода пока нет, так как 
съёмки вставали на паузу из-за забасто-
вок Гильдии сценаристов США (WGA) 
и проф союза актёров SAG-AFTRA. По-
этому фанатам серии, скорее всего, при-
дётся подождать продолжения до кон-
ца года, а может, и дольше.

Алессандро Сафина выступит в Crocus City Hall накануне 8 Марта

«Афера Оливера Твиста» (18+)
Режиссёр: Мартин Оуэн. В ролях: Рафферти Лоу, 
Майкл Кейн, Лина Хиди, Рита Ора, Ноэль Кларк.
Российская телепремьера британской крими-
нальной драмы Мартина Оуэна состоится 14 ян-
варя на канале РЕН ТВ. Фильм с Майклом Кейном 
(«Бэтмен: Начало», «Убрать Картера»), Линой Хиди 
(«Братья Гримм», «Игра престолов») и певицей Ри-
той Орой в ведущих ролях — современная интер-
претация романа Чарльза Диккенса «Приключе-
ния Оливера Твиста».
Действие картины разворачивается в Лондоне в 
наши дни. Герой — юный уличный художник, кото-
рый нечаянно ввязывается в банду. Парню пред-
стоит поучаствовать в ограблении бизнесмена по 
имени Лосберн, а именно — выкрасть картины ки-
сти Уильяма Хогарта. Твиста сыграл сын Джуда 
Лоу Рафферти. Пока это самый успешный проект 
звёздного наследника.

14 января в 15.45 в эфире телеканала РЕН ТВ

«Третий лишний» (18+)
Режиссёр: Сет Макфарлейн. В ролях: Скотт Граймз, 
Аланна Юбак, Сет Макфарлейн, Макс Буркхолдер.
Сериальный приквел комедии 2012 года с Мар-
ком Уолбергом и Милой Кунис перемещает зри-
теля в 1993-й, когда Джон Беннетт и его плюше-
вый говорящий медведь Тед ходят в старшую 
школу. Тед пытается помочь парню избавиться 
от статуса аутсайдера, а именно — потерять дев-
ственность, напиться на тусовке и далее по спи-
ску.
Дубляжом Теда вновь занялся Сет Макфарлейн, 
который и срежиссировал шоу. Роль юного Джо-
на досталась Максу Буркхолдеру, который к 
своим 26 годам уже был задействован в 47 пол-
нометражных и анимационных проектах. Ориги-
нальный фильм с Уолбергом сорвал куш суммой 
$549 млн, а у сериала рейтинг ожидания на «Ки-
нопоиске» составляет 100%.

14 января стриминговая платформа Peacock

«Гримёр» (12+)
Режиссёр: Эдуард Бояков. 
Спектакль Эдуарда Боякова в старинной усадь-
бе Салтыковых-Чертковых основан на русской 
классике. Талантливый юноша и прекрасная мо-
лодая актриса влюблены друг в друга. Он теа-
тральный художник-гримёр. Она  звезда граф-
ского театра, спектакли которого посещает сам 
император. Их судьбы и жизни в руках хозяина — 
бессердечного графа, которому приглянулась 
юная красавица.
Зрители перемещаются по усадьбе, становясь 
свидетелями репетиций, свиданий, любовных 
клятв, исповеди, приготовления трапезы, быта 
крестьян на скотном дворе, где обитают живые 
куры и козочка. А затем в театральном зале смо-
трят финал истории. Живая музыка, роскошные 
интерьеры XVIII–XIX веков.

12 и 13 января в 19.00 Новый театр под руководством  
 Эдуарда Боякова

«Ночь игуаны» (18+)
Постановка, сценография, музыка: Николай Ко-
ляда. 
Коляда-театр из Екатеринбурга представляет 
17 января премьеру — спектакль на основе пье-
сы американского драматурга Теннесси Уильям-
са «Ночь игуаны». Произведение было экрани-
зировано в 1964 году Джоном Хьюстоном. А вот 
театральная история у него не такая богатая, по 
крайней мере в России, где спектакль показыва-
ли в 1989-м в Малом театре и в 2001-м в Театре 
имени Вахтангова.
Сюжет оригинальной пьесы разворачивается во-
круг преподобного Епископальной церкви Лоу-
ренса Шеннона. Он лишился сана из-за обвине-
ния в интимной связи с несовершеннолетней, а 
теперь работает гидом в Мексике. Он увлекает-
ся 17-летней студенткой баптистского женского 
колледжа, а параллельно пытается примириться 
со своими страстями и с самим собой.

17 января в 19.00 Театральный центр на Страстном

Торжественное закрытие фестиваля 
«Хибла Герзмава приглашает...» (6+)
Гала-концерт «Праздничные фанфары» завер-
шает фестиваль Хиблы Герзмавы, открывшийся 
26 августа в Абхазии. Всего в рамках музыкаль-
ного марафона прошло более 20 мероприятий по 
всей России. Финал фестиваля состоится в род-
ном театре Герзмавы — МАМТ имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко.
Кроме лауреатов I Международного конкурса 
вокалистов и концертмейстеров Хиблы Герзма-
вы в гала-концерте примет участие специаль-
ный гость, обладатель первой премии и золо-
той медали среди мужчин XVII Международного 
конкурса имени Чайковского Чи Хун Сон (Юж-
ная Корея). За дирижёрский пульт встанет Ариф 
Дадашев, режиссёр шоу — народный артист РФ 
Александр Титель.

13 января МАМТ имени Станиславского  
 и Немировича-Данченко

Выставка плаката Techno Influence (18+)
Это проект студентов программы НИУ ВШЭ «Ди-
зайн и программирование». Учащиеся первого 
курса бакалавриата представят печатные и циф-
ровые плакаты на тему влияния технологий на 
окружающий мир. Формат плаката избран для 
выставки как способ громкого высказывания — 
впрочем, в истории графического дизайна пла-
кат всегда использовался именно для этого.
Всего в экспозиции участвуют 20 студентов. Они 
размышляют о том, каково место человека в по-
стоянно меняющемся и обновляющемся мире 
технологий. А зрителю предлагают подумать о 
последствиях этого прогресса и познакомиться 
с искусством чтения плаката как носителя ёмко-
го и краткого высказывания.

13–28 января центр творческих индустрий «Фабрика»

Megogo Distribution, Peacock, Новый театр, Коляда-театр «На Страстном»,  
Влад Локтев, ЦТИ «Фабрика»
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Спорт
Сергей Иванов 

В Казани стартует пятый этап Куб-
ка России-2023/24 по лыжным гон-

кам, который пройдёт 11–14 января. Что 
любопытно — впервые за долгое вре-
мя соревнования такого уровня примет 
столица Татарстана. Город считается 
спортивным, однако от мира лыж и би-
атлона долгое время был далёк. Прове-
дению больших соревнований по лыжам 
мешало отсутствие инфраструктуры. 
Не так давно открылась новая база, к ко-
торой, правда, было много вопросов ка-
сательно её качества. Так что соревно-
вания станут проверкой не только для 
спортсменов, но и для организаторов.

Казань — один из самых спортив-
ных городов не только России, но и всей 
Восточной Европы. Здесь проходили 
важнейшие соревнования по всем по-
пулярным видам спорта — от футбола 
с хоккеем до конных скачек и стендо-
вой стрельбы. И при всём разнообразии 
до последнего времени город оставался 
без лыж и биатлона. Нет, конечно, в сто-
лице Татарстана существовали секции 
и даже появлялись доморощенные звёз-
ды (правда, чаще всего из соседнего Зе-
ленодольска). Но вот большие соревно-
вания проводить было негде. На помощь 
пришла Специальная Олимпиада. Игры 
для людей с особенностями в интеллек-
туальном развитии должны были прой-
ти зимой 2023 года. Соревнования пе-
ренесли из нашей страны по понятным 
причинам, однако стройку лыжно-би-
атлонного комплекса в районе Мирный 
замораживать не стали. Ещё бы, ведь 
к тому моменту и так эпопея со строи-
тельством тянулась с 2019-го.

За это время несколько раз менялись 
сметы, сдвигались сроки сдачи объек-
та и выявлялись ошибки проектиров-
щиков. Одна из таких летом 2022 года 
едва не угробила всю трассу спортив-
ного центра. Проблемной оказалась 
система ливневой канализации: вме-
сто того чтобы собирать осадки и вы-
водить их с покрытия дороги, потоки 
воды ушли под грунт. На ремонт ушло 
ещё несколько месяцев и сотен милли-
онов бюджетных средств, что вызвало 
интерес даже у правоохранительных 
органов — следователи усмотрели при-
знаки преступления по ч. 4 ст. 159 УК РФ 

(«Мошенничество в особо крупном раз-
мере»). Тем не менее, несмотря на фе-
дерального уровня скандал (проблему 
поднял Дмитрий Губерниев), в марте 
2023-го многострадальный стадион 
всё-таки открыли. На торжественное 
мероприятие приехали многие звёзды, 
включая Александра Большунова и На-
талью Непряеву, однако провели тогда 
только спринтерскую шоу-гонку.

В календарь стартов российского 
сезона вписать новый казанский объ-
ект, сданный уже весной, не успевали. 
К тому же у Елены Вяльбе были вопро-
сы к реализации. В частности, прези-
дент Федерации лыжных гонок Рос-

сии (ФЛГР) требовала решить вопрос 
с размещением спортсменов, так как го-
стиница при лыжно-биатлонном цен-
тре отсутствовала. К инфраструктуре 
вообще было много претензий: не хва-
тало и пресс-центра, полноценных ме-
дицинских комнат. «Вы ненормальный, 
что ли?» — эмоционально отреагирова-
ла президент ФЛГР Елена Вяльбе на во-
прос казанского журналиста о перспек-
тиве провести в Мирном чемпионат 
России-2024.

Но стандарты качества для Кубка 
России ниже, и один из этапов действи-
тельно, как и планировали, отдали Ка-
зани. Так или иначе, для города это важ-

ное событие, ведь в Татарстан приедут 
около 200 лучших лыжников со всей 
России. Сильнейший состав соберёт 
и местная сборная республики, тради-
ционно успешная на внутренней арене.

Главной звездой казанского эта-
па будет, разумеется, Александр Боль-
шунов. У Сан Саныча победная серия 
в Кубке России составляет уже 12 гонок 
подряд, и есть ощущение, что он не со-
бирается останавливаться. Хотя многие 
соперники тоже приедут на пятый этап — 
это и Савелий Коростелёв, и Александр 
Червоткин, и Иван Горбунов.

У женщин особое внимание на себя 
обращает прежде всего Вероника Сте-

панова, прекрасно начавшая сезон. 
Впрочем, Мария Истомина с Лидией 
Горбуновой и другие лыжницы навер-
няка поспорят с ней за призовые места. 
Любопытно будет последить и за Да-
рьей Непряевой, сестрой олимпийской 
чемпионки Натальи Терентьевой (в де-
вичестве Непряевой), выступающей 
за Татарстан. Она вместе с Серге-
ем Ардашевым наверняка постарает-
ся показать на домашней трассе свой 
максимум, тем более что за лыжи в рес-
публике решили взяться серьёзно.

Но есть и потери. Наталья Терен-
тьева и её супруг, олимпийский при-
зёр в спринте Александр Терентьев, 

пропустят соревнования из-за грип-
па. Не увидим мы и олимпийского чем-
пиона Сергея Устюгова, который ещё 
не набрал форму да к тому же и при-
болел. Из-за ангины не приехала в Ка-
зань и олимпийская чемпионка Юлия 
Ступак.

Программа казанского этапа — пол-
ноценная. Нас ждут как гонки с раз-
дельным стартом, так и спринт со ски-
атлоном. Для разнообразия не хватает 
разве что марафона, однако в этом слу-
чае пришлось бы гонять спортсменов 
по одному и тому же кругу много раз — 
длина самой большой петли в Казани 
чуть больше 5 км.

«Проще всего говорить, что всё плохо, и ничего не делать»
Станислав Черчесов — об уровне РПЛ в условиях изоляции, россиянах в топ-лигах и своём тренерстве

Георгий Кудинов

О дин из самых известных россий-
ских специалистов 60-летний 

Станислав Черчесов без работы уже 
полгода — в июле его уволили из «Фе-
ренцвароша» после вылета из Лиги 
чемпионов от скромного «Клаксвика». 
Однако вокруг имени экс-наставника 
сборной России постоянно ходит много 
разговоров о том, что он может возгла-
вить одну из команд РПЛ. Нередко его 
сватают и в зарубежные клубы. В интер-
вью «Известиям» и «СЭ» Черчесов отме-
тил, что у него регулярно есть контак-
ты с потенциальными работодателями, 
но пока он не готов делиться конкрети-
кой. Также российский специалист по-
рассуждал об уровне российского фут-
бола в условиях санкций и поделился 
своими впечатлениями от успехов и не-
удач отечественных игроков, выступа-
ющих за рубежом.

Как встретили Новый год?
Провёл этот замечательный празд-

ник в семейном кругу, чему 
очень рад.

4 января отметил 70-ле-
тие Олег Романцев. Как 
поздравили тренера, 
под руководством ко-
торого провели боль-
ше всего матчей в ка-
честве игрока?

П о к а т о л ь ко 
по телефону. Но на-
деюсь сделать это 
и лично  — уже 
в бли жайшие 
выходные.

А какой самый 
яркий эпи зод 
в вашей карьере 
связан с Роман-
цевым?

Не пол у ч и т-
с я  в ы д е л и т ь 
что-то одно. Да, 
многие помнят 
наши встречи в ев-
рокубках с «Реалом», 
«Ливерпулем», «Напо-
ли» во главе с капитаном 
Диего Марадоной. Конеч-
но, невозможно [забыть] 
яркую серию из шести по-
бед в группе Лиги чемпи-
онов-1995/96. Но когда го-

воришь о Романцеве, надо смотреть 
на вещи шире.

Олег Иванович — настоящая глыба, 
целая эпоха в нашем футболе. Он успел 
поработать с советским поколени-
ем «Спартака», а потом воспитал ещё, 
наверное, два российских, создавая, 
по сути, новые команды. От работы 
с Фёдором Черенковым и Сергеем Ро-
дионовым выдающийся специалист 
прошёл путь до коллектива, где высту-
пали уже Егор Титов и Андрей Тихо-
нов. Романцев — живая легенда, и дай 
Бог ему здоровья и долгих лет жизни!

Сейчас «Спартак» не имеет ничего об-
щего — ни по игре, ни по результатам — 
с тем, что тренировал Олег Романцев 

и где играли вы...
Это клуб, с ко-

торым в моей 
биографии свя-
зано многое. 

При этом у каж-
дого времени 

с в о и 

герои, так что вряд ли имеет смысл 
сравнивать сегодняшнюю команду 
с легендарной из 1990-х. Достижения 
и трофеи того «Спартака» хранятся 
в памяти болельщиков и в прекрас-
ном музее на стадионе красно-белых, 
а нынешнему поколению футболистов 
и руководителей необходимо всё до-
казывать заново. Это нормальный эво-
люционный процесс.

К нему недавно примкнул новый спор-
тивный директор Томаш Амарал. Как 
вы относитесь к тому, что «Спартак» 
тренирует малоизвестный в Европе спе-
циалист из Испании Гильермо Абаскаль, 
а новым спортдиром стал ещё менее из-
вестный португалец, для которого это 
первый подобный опыт?

Это выбор менеджмента, на что есть 
полное право. Да, не все могут понять 
такие шаги, наблюдая со стороны, 
но ведь руководители берут на себя 
ответственность за подобные реше-
ния, так что им за них и отвечать. Глав-
ное, чтобы всё получилось. «Спартак» 
настолько популярен, что про него 

пишут и говорят больше все-
го. Кто бы ни пришёл туда — работать 
в офисе или играть, публичные дискус-
сии будут всегда. Это аксиома.

А как вам рассуждения, вернётся ли 
в ближайшее время в «Спартак» Чер-
чесов?

Поскольку сейчас нахожусь в сво-
бодном плавании, то и меня пери-
одически упоминают в контексте 
красно-белых. Но могу сказать, что 
подобные слухи не имеют под собой 
почвы: на тему работы в «Спартаке» 
я ни с кем не общался.

Недавно спортивный директор 
«Бешикташа» заявил, что стамбуль-

цы рассматривали вашу кандидатуру. 
Понятно, что обращаются из разных 
стран и континентов. Назовите ещё 
какие-то конкретные варианты.

Не стану отрицать — «Бешикташ» 
действительно называл мою фамилию. 
При этом искренне желаю удачи ново-
му главному тренеру команды Фернан-
ду Сантушу. Но в целом я не привык 
сам называть клубы, с которыми были 

или есть рабочие контакты. Когда поя-
вится конкретика с официозом, то гда 
можно давать комментарии. А без это-
го какой смысл?

Продолжаете следить за «Ференцваро-
шем», который в прошлом году приве-
ли к чемпионству?

Матчи не смотрю, но в турнирную 
таблицу чемпионата Венгрии иногда 
заглядываю. «Ференцварош» ушёл 
на зимнюю паузу на втором месте. 
А вот в 2022-м к новогодним праздни-
кам команда шла первой с отрывом, ка-
жется, очков в десять от ближайше-
го преследователя. Так что не всё так 
уж и плохо было в Будапеште у наше-
го тренерского штаба. При этом по-
нятно, что я не обходился без ошибок 
и поражений. Обидное домашнее по-

ражение от «Клаксвика» в квалифика-
ции Лиги чемпионов и привело к моей 
отставке. Но такова судьба тренера: 
вчера ты на коне, а завтра тебя гото-
вы уволить.

Традиционно почти нет интриги в чем-
пионате Франции с его космическим 
ПСЖ. Зато именно в Лиге 1 отлично про-
являет себя Александр Головин и непло-
хо смотрится Далер Кузяев.

Искренне рад за обоих! Когда в про-
шлой Лиге Европы мы соперничали 
с «Монако», то именно Головина пред-
ставляли нашим ребятам как игрока, 
за которым нужен отдельный присмотр. 
В нынешнем сезоне Саша по праву счи-
тается одним из лидеров своего клуба. 
Любопытно, что теперь команду трени-
рует мой старый знакомый по чемпио-
нату Австрии — бывший полузащитник 
«Зальцбурга» Ади Хюттер. Что касает-
ся Кузяева, то он достойно смотрится 
в «Гавре». Никогда в нём не сомневался, 
доказательством чему — моё несбыв-
шееся желание видеть Далера в «Фе-
ренцвароше». Это очень умный футбо-
лист и настоящий профессионал.

А как вам дебютный отрезок Арсена За-
харяна в Испании?

В своё время мы вызвали его в сбор-
ную России ещё совсем юным. К сожа-
лению, тогда Арсен не смог с нами пора-
ботать на сборе из-за болезни, поэтому 
моё общение с ним оказалось мини-
мальным. По себе помню, что переезд 
в другой чемпионат объективно требу-
ет серьёзной адаптации, тем более па-
рень попал в команду, которая на хо-
рошем ходу. Видел несколько встреч 
с участием «Реал Сосьедад» и понимаю, 
почему Захаряну нужно определённое 
время. У сансебастьянцев так хорошо 
отлажена комбинационная игра, что 
тренеру не очень хочется менять уже 
проверенных в деле людей. Арсен — мо-
лодой парень, который вливается в но-
вый коллектив, и ему приходится бо-
роться за своё место под солнцем под 
пристальным вниманием местных СМИ 

и болельщиков. Но это совершенно 
нормальная история для любого легио-
нера-новичка. Так что надо стиснуть 
зубы и терпеть, использовать свои шан-
сы. Ну а таланта Арсену не занимать, 
в этом никто не сомневается.

Никто не сомневался и в таланте Алек-
сея Миранчука, однако в «Аталанте» ему 
пришлось тяжело. Но вот в декабре–ян-
варе у него идёт яркий отрезок с заби-
тыми мячами, голевыми передачами 
и высокими оценками от ведущих спор-
тивных изданий Италии. Что на таком 
благоприятном фоне для него сейчас 
лучше: доиграть сезон в Бергамо или 
всё-таки настаивать на аренде?

Это решать только ему самому. Я же 
могу только порадоваться за Алек-
сея, который провёл с нами немало 
времени в сборной России. Его вы-
сокий потенциал никогда не оспари-
вался, а классный гол в ворота сбор-
ной Финляндии на Евро-2020 до сих 
пор памятен многим. Другое дело, что 
Лёше не всегда хватало стабильности 
и спортивной злости, а без этого в клу-
бе такого турнира, как серия А, про-
биться в стартовый состав очень слож-
но. Тем более в «Аталанте» работает 
очень специфический в плане общения 

и жёсткий в тренировочном процес-
се специалист — Джан Пьеро Гаспери-
ни, с которым мне доводилось общать-
ся. Рад, что Лёша здорово проявляет 
себя в последние два месяца, но надо 
постараться удержаться на этом уров-
не и в дальнейшем.

Кто ещё из нынешних футболистов РПЛ 
способен в ближайшее время пере-
браться в одну из топ-5 европейских лиг?

Не сомневаюсь, что такие есть 
и среди россиян, и в числе легионе-
ров. Но вот конкретные фамилии назы-
вать не хотелось бы. При этом уверен, 
что покидать РПЛ надо не по принципу 
«лишь бы уехать», а осознанно понимая, 
куда и зачем переходишь, какой тре-
нер и какие партнёры тебя ждут и го-
тов ли ты терпеть и пахать — в первую 
очередь на тренировках.

Прошлой осенью вы вживую посмо-
трели немало матчей РПЛ. Как относи-
тесь к разговорам о том, что уровень на-
шего чемпионата достаточно серьёзно 
просел, а сильных легионеров смени-
ли средние?

Критиковать-то легко, но давайте 
вспомним, что сейчас наш футбол нахо-
дится почти в полной изоляции. Сбор-
ная России не проводит официальные 
встречи, да и с контрольными матча-
ми большая проблема, ведущие клу-
бы не допущены к участию в еврокуб-
ках. Понятно, что подобная ситуация 
объективно накладывает отпечаток 
на трансферный рынок внутри страны. 
Очевидно, что сегодня командам слож-
нее заполучать таких иностранцев, ко-
торые могли бы тянуть за собой осталь-
ных. А доморощенные ребята в то же 
время не имеют возможности прове-
рять себя на фоне лучших зарубежных 
клубов — ведь варимся в собственном 
соку. Сложившаяся ситуация немину-
емо приводит к определённым пробле-
мам в развитии футбола, но раз мы ока-
зались в таких условиях, нужно в них 
жить и как-то выкручиваться. Проще 
всего говорить, что всё вокруг плохо, 
и ничего при этом не делать.
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